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АГРОЭКО ввела в эксплуатацию 
высокотехнологичную ферму нового поколения

В Воронежской области со-
стоялся официальный запуск 
свиноводческого комплекса 
АГРОЭКО – «Осетровский». Это 
крупный инвестиционный про-
ект холдинга на территории 
Верхнемамонского района.

В церемонии открытия но-
вого свиноводческого комплек-
са приняли участие заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Виктор 
Логвинов, глава Верхнемамон-
ского района Николай Быков, 
председатель совета директоров 
ГК АГРОЭКО Владимир Маслов, 
а также представители прави-
тельства Воронежской области и 
районной администрации.

«Компания АГРОЭКО актив-
но развивается и вместе с тем 
развивает районы Воронежской 
области, – отметил в ходе от-
крытия Виктор Логвинов, за-
меститель председателя прави-
тельства Воронежской области. 
– Сегодня холдинг открыл новую, 
уже 36-ю свиноводческую пло-
щадку в регионе, которая в том 
числе будет специализировать-
ся на производстве мраморной 
свинины. Новая площадка помо-
жет компании дополнительно 

обеспечить потребности своего 
недавно запущенного мясопере-
рабатывающего предприятия. В 
Верхнемамонском районе компа-
ния продолжает свое развитие. 
Поэтому мы наблюдаем и в сель-
ских территориях, как появляют-
ся новые рабочие места, улучша-
ется благосостояние людей. Мы 
намерены и дальше двигаться в 
направлении развития и созида-
ния».

Строительство СК «Осетров-
ский» началось летом 2022 года. 
Это современная производствен-

ная площадка, которая соответ-
ствует всем требованиям эко-
логической безопасности. Все 
процессы максимально автома-
тизированы. Современные си-
стемы кормления и микрокли-
мата оказывают оптимальное 
влияние на состояние, поведе-
ние и здоровье животных.

Свинокомплекс «Осетров-
ский» рассчитан на единовре-
менное содержание 5200 сви-
номаток. На этой площадке в 
год будут производить 16,2 тыс. 
тонн свинины в живом весе, из 
которых 6500 тонн – мясо свиней 
породы Black durok.

«При строительстве каждой 
новой площадки мы стремимся 
дорабатывать и улучшать техно-
логию, использовать только са-
мое современное оборудование. 
Мы стараемся по максимуму ав-
томатизировать производство, 
начиная от кормления, заканчи-
вая микроклиматом. Большин-
ство процессов регулируется с 
помощью компьютеров. Главная 
«изюминка» данной площадки – 
производство мраморной свини-
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ны породы Black durok. Это наша 
воронежская мраморная свини-
на, которую мы собираемся про-
давать по всей стране, – сообщил 
Владимир Маслов, председатель 
совета директоров ГК «АГРОЭ-
КО». – Отмечу, что строительство 
нового производства и развитие 
бизнеса помогают создавать точ-
ки социального и экономическо-
го развития на селе, улучшать и 
делать комфортнее жизнь в рай-
онах области».

С запуском комплекса со-
здано более 100 рабочих мест. В 
настоящее время штат практи-
чески укомплектован. Средняя 
заработная плата составляет 50 
тыс. рублей.

«Мы видим качественные из-
менения после прихода инвесто-
ра в район в 2019 году. АГРОЭКО 
положительно повлияла на соци-
альную и экономическую состав-
ляющую нашего муниципалите-
та, — сообщил Николай Быков, 
глава Верхнемамонского райо-
на. — Уже сейчас мы имеем кон-
кретные результаты по одной 
из важнейших задач, а именно, 
уменьшение оттока населения 
из района. Ранее мы насчитыва-
ли отток порядка 200-300 чело-
век в год. За прошедший период 
2023 года мы, наоборот, фикси-
руем уже приток на 116 человек. 
Для нас было неожиданно уви-

деть такую сильную и, главное, 
быструю отдачу от прихода круп-
ного и социально ориентирован-
ного бизнеса».

Как и все производственные 
площадки холдинга, комплекс 
имеет наивысший статус зоо-
санитарной защиты. Здесь дей-
ствует беспрецедентная система 
биобезопасности, благодаря ко-
торой потребители могут быть 
уверены в качестве продукции. 
Животных будут кормить корма-
ми, произведенными на заводах 
компании. Это исключительно 
гранулированный комбикорм из 
зерновых и масличных культур.

О планах по реализации ин-
вестпроекта по строительству в 
районе современных свиноком-
плексов АГРОЭКО объявила в 
2019 году. Первым был построен 
свинокомлекс «Гороховский», с 
декабря 2021 года производство 
работает в 11 км от Гороховского 
сельского поселения Верхнема-
монского района.

С 2018 года компания инве-
стировала в экономику Верхне-
мамонского района свыше 6,5 
млрд рублей. С 2018 года нало-
говые отчисления только в рай-
онный бюджет составили более 
165 млн рублей. Кроме свино-
водческого направления АГРО-
ЭКО развивает в Верхнемамон-
ском районе растениеводство и 

молочное направление. Холдинг 
создал в муниципальном образо-
вании порядка 550 рабочих мест 
со средней заработной платой 
свыше 50 тыс. рублей.

«С приходом компании АГРО-
ЭКО в наше село жизнь измени-
лась в лучшую сторону. Потому 
что компания как надежный и 
очень крепкий партнер помогает 
в решении многих социальных 
вопросов. С помощью холдинга 
у нас в селе проведены масштаб-
ные работы по реконструкции 
систем водоснабжения, пропали 
перебои с водой, – отметила Свет-
лана Курдюкова, глава админи-
страции Осетровского сельского 
поселения. – АГРОЭКО помогает 
с ремонтом школы, Дома культу-
ры, храма. Вклад компании в со-
циальное развитие нашего села 
трудно переоценить».

АГРОЭКО ведёт активную ра-
боту в социальной сфере. В 2013 
году создан Благотворительный 
фонд, за счёт средств которого в 
районах присутствия компании 
устанавливаются детские пло-
щадки, ремонтируются и осна-
щаются школы и детские сады, 
объекты культуры и памятни-
ки, иные объекты социальной 
инфраструктуры, реализуется 
программа озеленения террито-
рий, оказывается адресная по-
мощь больным детям. Всего за 
период работы фонда на благо-
творительную деятельность на-
правлено свыше 500 млн руб. С 
2019 года около 34 млн рублей 
направлено на реализацию со-
циальных проектов в Верхнема-
монском районе, из них 13 млн 
рублей – в Осетровское сельское 
поселение. С 2019 года реализо-
вано более 180 проектов соци-
альной направленности в Верх-
немамонском районе, 59 из них 
– в Осетровском сельском посе-
лении.

Пресс-служба ГК АГРОЭКО



4 Воронежский агровестник       № 8 (245) Август 2023

НОВОСТИ РЕГИОНА

«Воронеж Ойл» станет резидентом особой 
экономической зоны

Губернатор Александр Гусев 
поддержал появление нового 
маслоэкстракционного завода на 
территории ОЭЗ ППТ «Центр».

В совещании участвовали за-
меститель председателя Прави-
тельства Воронежской области 
Виктор Логвинов, руководитель 
департамента экономического 
развития области Данил Кустов, 
и.о. генерального директора АО 
«Воронежская индустриальная 
корпорация» Олег Афанасьев, 
генеральный директор ООО «Во-
ронеж Ойл» Александр Шалаев, 

коммерческий директор ООО 
«Воронеж Ойл» Ирина Каньшина 
и юрист ООО «Воронеж Ойл» На-
талья Радченко.

Завод будет перерабатывать 
рапс и другие масличные куль-
туры и производить раститель-
ное масло и шрот. Мощность пе-
реработки – 100 000 тонн в год. 
Компания вложит в инвестици-
онный проект 1,8 млрд рублей 
в три этапа. Это собственные и 
заемные средства. Новый завод 
означает и создание постоянных 
рабочих мест. Их появится более 

70-ти. Реализовывать продук-
цию можно будет как на отече-
ственном рынке, так и за рубе-
жом.

Проект соответствует всем 
критериям для получения стату-
са резидента особой экономиче-
ской зоны. Земельный участок, 
где сможет разместиться пред-
приятие, определен. Компания 
изучила и вопрос с доставкой сы-
рья.

Александр Гусев поддержал 
инвестпроект. 

Справочно:
ООО «Воронеж Ойл» входит 

в группу компаний «Мегаполис». 
Ее организации зарегистрирова-
ны в нашей области и с 2006 года 
занимаются строительством и 
эксплуатацией коммерческой 
недвижимости. У них есть торго-
вые центры в Воронеже, Борисо-
глебске, Семилуках, Острогожске. 
С 2020 года участники группы 
компаний вместе с партнерами 
реализуют проект «Моршанский 
МЭЗ» по переработке семян под-
солнечника.
Управление по взаимодействию 

со СМИ и административной 
работе Правительства 
Воронежской области

Укрепляя внешние связи
Подведены предварительные итоги экспорта продукции АПК Воронежской области

За семь месяцев 2023 года  
агроэкспорт превысил 250 мил-
лионов долларов. Ключевой то-
варной группой, обеспечившей 
наибольший вклад, стала мас-
ложировая отрасль. Её доля в 
итоговом показателе составила 
почти 40%, а доля ключевого то-

вара-лидера агроэкспорта (под-
солнечного масла) – 22,5%.

При этом в целом динамика 
по группе вдвое меньше показа-
телей 2022 года за аналогичный 
период:

- масло подсолнечное – на 
50%;

- маргарин – на 70%;
- жмыхи – на четверть;
Локомотивом роста пока-

зателя в текущем году явля-
ются товары зерновой группы 
(рост на 10 процентов) и «про-
чая продукция» – это зернобо-
бовые, корма для животных, 
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семена льна и другие (рост 
в 1,5 раза).

Воронежская область входит 
в топ-25 регионов-экспортеров, 
обеспечивая около 2% общерос-
сийского экспорта. Из первых 15-
ти стран-импортеров воронеж-
ской продукции 6 входят в число 
недружественных. Суммарно они 
вывезли четверть продукции в 
физическом выражении и восем-
надцать – в стоимостном.

В целом же динамика экспор-
та в недружественные страны 
хотя и сокращается, но по-преж-
нему наша продукция пользует-

ся спросом. В прошлом году не-
дружественные страны купили 
треть продукции в физическом и 
четверть в стоимостном выраже-
нии. По итогам 7 месяцев этого 
года объем вывезенной в недру-
жественные страны продукции 
сократился на 14% в физическом 
и на 42% в стоимостном выраже-
нии. В относительном отноше-
нии падение не так значительно 
– из общего объема проданной 
продукции недружественные 
страны купили 40% в физиче-
ском и 30% – в стоимостном вы-
ражении.

Сложностей с реализацией 
продукции в условиях введен-
ных санкций не предусмотрено. 
Приоритетные рынки для агро-
экспорта – страны СНГ, Ближне-
го Востока, Северной Африки и 
Юго-Восточной Азии. В текущих 
условиях и без того активная 
политика по вхождению на эти 
рынки только ускорится, а меры 
поддержки федерального уров-
ня, компенсирующие затраты на 
участие в выставочных меропри-
ятиях, еще больше будут способ-
ствовать этому.

Соб. информация

Компенсация - переработке

Одной из финансовых мер 
поддержки, предусмотренных 
национальным проектом «Меж-
дународная кооперация и экс-
порт», является компенсация 
капитальных затрат предприя-
тий-экспортеров продукции АПК 
на строительство и модерниза-
цию новых объектов по перера-
ботке продукции. 

В зависимости от направле-
ния инвестпроекта производите-
ли смогут компенсировать 20% 
либо 25% капзатрат на создание 
и модернизацию перерабатыва-
ющих предприятий. В частности, 
субсидируются объекты по глу-
бокой переработке зерна, мас-
личных, переработке и консер-
вированию рыбы, ракообразных 

и моллюсков, по производству 
сухих молочных продуктов.

В этом году от Воронеж-
ской области отобран проект 
ГК «Молвест» в городе Калач по 
глубокой переработке молока и 
производству сухих молочных 
продуктов. На площадке будет 
производиться 85%-ый концен-
трат молочного белка (КМБ). 
Инвестиции в проект состави-
ли около 2 млрд руб. Проектная 
мощность цеха составляет 2,5 
тыс. тонн КМБ в год, что состав-
ляет 25,5% от объема импорта в 
2021 году. 

За сутки новые мощности 
способны переработать 200 тонн 
молока. В результате реализации 
проекта сельхозпроизводители 
смогут увеличить реализацию 
молока сырья на 60-70 тыс. тонн 
в год; бюджет области получит 
дополнительный доход за счёт 
прироста налоговых поступле-
ний; будет создано 27 новых ра-
бочих мест, а также замкнутый 
технологический цикл, который 
повысит экологическую безопас-
ность производства. 

Руководитель департамен-
та аграрной политики Алексей 

Сапронов отмечает: «Произ-
водство КМБ, организованное 
в Калаче, не имеет аналогов в 
России. Это высокотехнологич-
ный процесс, полностью соот-
ветствующий международным 
стандартам качества и безопас-
ности и обладающий экспорт-
ным потенциалом. Он обеспечит 
25% объемов рынка концентра-
та молочного белка в стране. 
Ранее холдинг уже запустил 
производство концентрата мо-
лочного белка, а также сыворо-
точного пермеата, которые уже 
поставляют в Китай. Производ-
ство концентрата молочного 
белка имеет высокий потенциал 
выхода на внешние рынки, как 
впрочем, и все продукты, про-
изводимые на заводе компании 
в Калаче». 

Для того, чтобы стать участ-
ником национального проекта 
и получать предусмотренные 
меры поддержки, следует об-
ратиться в отдел инвестицион-
ного планирования и сопрово-
ждения проектов департамента 
аграрной политики по телефону: 
+7 (473) 212-74-16.

Соб. информация
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Делегация академии сельскохозяйственных 
наук Ганьсу посетила Воронежский ГАУ

В период с 16 по 19 августа 
2023 года Воронежский ГАУ при-
нимал делегацию из дружествен-
ной Китайской Народной Респу-
блики.

В соответствии с соглашени-
ем о сотрудничестве, в рамках 
реализации совместного науч-
ного проекта наш университет 
посетили представители НИИ 
картофеля Академии сельско-
хозяйственных наук провинции 
Ганьсу, Академии сельскохозяй-
ственных наук г. Динси и Депар-
тамента повышения произво-
дительности труда провинции 
Ганьсу (КНР). Цель визита — под-
ведение итогов реализации пер-
вого этапа совместного научного 
проекта по развитию технологий 
производства безвирусного кар-
тофеля. Делегацию возглавил 
директор НИИ картофеля, секре-
тарь партийной организации ин-
ститута Вэнь Гохун.

Программа визита включала 
официальные встречи с участи-
ем делегации из Ганьсу, ректо-
ра университета А.В. Агибалова, 
проректора по научной работе 
Л.А. Запорожцевой, проректора 
по учебной работе Н.М. Деркано-
совой, проректора по внешним 

связям А.А. Измалкова, замести-
теля руководителя департамен-
та аграрной политики Воронеж-
ской области, начальника отдела 
развития растениеводства А.А. 
Харьковского, руководителя фи-
лиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области С.В. Сен-
чихина, а также руководителей 
компаний Воронежской области, 
занимающихся производством 
картофеля.  

В своем обращении ректор 
Александр Владимирович Аги-
балов горячо поприветствовал 
делегацию, отметил, что реали-
зуемый проект является очень 

значимым для обеих сторон и вы-
разил готовность к сотрудниче-
ству нашего университета с Ака-
демией сельскохозяйственных 
наук провинции Ганьсу и по дру-
гим направлениям деятельности 
организаций-партнеров. В своем 
ответном обращении к участни-
кам мероприятия директор НИИ 
картофеля, секретарь партийной 
организации института Вэнь Го-
хун поблагодарил руководство 
нашего университета и участни-
ков совместного научного про-
екта за отлично проделанную 
работу в ходе его реализации, а 
также выразил признательность 
за приглашение посетить Воро-
нежский ГАУ.

В рамках визита представи-
тели делегации КНР ознакоми-
лись с основными направлени-
ями образовательной и научной 
деятельности вуза, посетили 
Центр биотехнологических ис-
следований ВГАУ. В соответствии 
с программой пребывания с уча-
стием ученых из Ганьсу была 
проведена оценка продуктивно-
сти картофеля китайских сортов, 
выращиваемых на эксперимен-
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тальном участке вуза в рамках 
реализуемого научного проекта.

Для делегации были орга-
низованы экскурсии на произ-
водственные площадки ООО 
«Эконива АПК-Холдинг», ООО 
«Осень». Также программа визи-
та включала посещение интерес-
ных мест города Воронеж и Во-
ронежской области: для наших 
гостей из Ганьсу были организо-
ваны экскурсии в корабль-музей 
«Гото Предестинация», природ-
но-архитектурный и археологи-
ческий музей-заповедник «Див-
ногорье».

Одно из главных направле-
ний деятельности НИИ картофе-
ля Академии сельскохозяйствен-
ных наук провинции Ганьсу – 

селекция новых сортов картофе-
ля. Им она занимается уже более 
50 лет. За это время выведено 39 
сортов, сохранено более 680 эк-
земпляров зародышевой плаз-
мы.

Российско-китайский проект 
по изучению методов селекции и 
разведения безвирусного карто-
феля реализуется с 2021 года. Со-
вместные научные исследования 
Воронежского ГАУ и партнерской 
организации КНР направлены на 
изучение и размножение высо-
кокачественных сортообразцов 
картофеля китайской селекции, 
устойчивых к болезням и с вы-
соким содержанием крахмала. 
Они введены в культуру in vitro и 
изучаются в лаборатории по ми-

кроклональному размножению 
растений Центра биотехнологи-
ческих исследований Воронеж-
ского ГАУ.

В марте 2023 года Воронеж-
ским агроуниверситетом и пар-
тнерами из Академии сельско-
хозяйственных наук провинции 
Ганьсу подана заявка на грант 
Российского научного фонда по 
теме «Оптимизация способов 
ускоренного размножения и раз-
вития семеноводства перспек-
тивных сортов картофеля рос-
сийской и китайской селекции, 
адаптированных к условиям вы-
ращивания на территории Воро-
нежской области и провинции 
Ганьсу».

Пресс-служба ВГАУ

Уборки жаркая пора
Воронежские аграрии постепенно приближаются к завершению уборки ранних зерновых

Уже сейчас, на исходе авгу-
ста  можно гордиться успехами и 
поздравить наших дорогих агра-
риев с хорошими результатами, с 
которыми регион подходит к фи-
нишу уборочной по ранней зер-
новой группе. 

Несомненно, в связи с кор-
рективами, внесенными по-
годными условиями из-за ча-
сто продолжающихся дождей, 
сегодняшняя уборка проходит 
в максимально сжатые сроки, 

аграрии пытаются урвать ка-
ждую минутку, данную хорошей 
погодой. 

На последнюю неделю ав-
густа уборочные работы про-
ведены на площади 1,1 млн. га 
или почти 75% уборочной пло-
щади. Валовой сбор превысил 
4,7 млн. тонн зерна, при этом 
такие объемы соответству-
ют среднемноголетним пока-
зателям. По предварительным 
прогнозам в этом году в реги-

оне ожидают получить более 
5 млн. тонн зерна. Урожайность 
зерновых составляет порядка 
44 ц/га. 

Наивысшая урожайность от-
мечается в Хохольском районе – 
57,03 ц/га, Острогожском – 52,29 
ц/га, Аннинском – 51,51 ц/га, 
Панинском – 50,17 ц/га, Бобров-
ском - 50, 00 ц/га. К завершению 
уборки уже близки Богучарский, 
Верхнемамонский, Калечеев-
ский, Каменский районы. Агра-
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Сертификат «Сделано в России» получил 
производитель органпродуктов из тыквы

Фермер из Воронежской об-
ласти Николай Ткачев получил 
сертификат «Сделано в России» 
на свою продукцию: муку из тык-
вы, тыквенные кубики и тыквен-
ные чипсы, рассказал произво-
дитель.

Органическую тыкву он вы-
ращивает с 2020 года, а в про-
шлом году впервые начал экс-
портировать. Фермер уверен: 
«птичка»-логотип Made in Russia 
поможет ему открыть новые 
рынки.

Ткачев начал выращивать 
овощи в Бутурлинском районе 
Воронежской области еще в 2005 
году. В 2020 году он решил, что 
нужно искать новые ниши, и по-
сле недолгих раздумий выбор 
пал на органическую тыкву, ко-
торую он запланировал растить 
строго по ГОСТ 33980-2016.

Для этого были найдены чи-
стые земли, их проверили на на-
личие химикатов, были выбраны 
семена - и в регионе появилось 
первое большое тыквенное хо-
зяйство с замкнутым циклом от 
поля до потребителя, которое на-
чалось с 17 гектаров. Сейчас в хо-
зяйстве 106,3 гектара, на которых 
выращивается исключительно 
органическая тыква. Работы по 
прополке и уборке производят-
ся вручную, что является одной 
из важных составляющих орга-
нического земледелия. Перед 
тем как ввести какие-то сред-
ства защиты или удобрений для 
тыквы, отправляется запрос в 
Российский сельскохозяйствен-
ный центр на соответствие этих 
препаратов органическим стан-
дартам, и только после получе-
ния разрешения средства приме-
няются для обработки тыквы.

Через год Ткачев понял, что 
надо запускать собственную пе-
реработку: магазины и оптови-
ки забирали только небольшие 
тыквы, а с остальными нужно 
было что-то делать. И в 2021 

году, получив грант от региона, 
фермерское хозяйство обзаве-
лось собственным заводом, кото-
рый по всем правилам органиче-
ского производства начал делать 
муку из мякоти тыквы, суше-
ные тыквенные кубики, а также 
тыквенные чипсы. Тыквенные 
кубики и муку можно исполь-
зовать для приготовления са-
мых разнообразных блюд: супов, 
каш, хлеба, пудингов, запеканок, 
соусов или для детского пита-
ния. Их делают из двух сортов 
тыквы: сорта "Матильда" и сорта 
"Конфетка"

Продукция пользуется спро-
сом: ее можно купить на мар-
кетплейсах и в специальных 
магазинах с органической про-
дукцией, у компании есть два 
сертификата, подтверждающих 
органическое происхождение. А 
в 2022 году Ткачев впервые про-
дал первую партию всей сушеной 
линейки в Казахстан. В этом году 
на производстве также планиру-
ют запустить линейку органиче-
ских яблочных чипсов.

ИА «РИА»

рии почти убрали озимую пше-
ницу и рожь, а также яровую 
пшеницу, ячмень, овес. 

Безусловно, почти непрекра-
щающиеся осадки предыдущих 
месяцев сказались и на качестве 
зерна. В этом году преимуще-
ственно ожидается зерно 3 и 4 
класса. 

В регионе приступили к убор-
ке поздних зерновых культур: 
проса, гречихи, а также техни-
ческих – льна, сахарной свеклы. 
Скоро начнут убирать кукурузу 
на зерно, подсолнечник. 

Сельхозпроизводители так-
же готовятся к проведению осен-
ней посевной. 

Под урожай 2024 года по-
требность семян озимых куль-
тур составляет 173,0 тыс. тонн, 
в наличии имеется 80,0 тыс. 
тонн. Проверено 35,0 тыс. тонн, 
что составляет 46% от имеюще-
гося количества семян, все они 
соответствуют ГОСТу. Засыпка 
семян продолжается в штатном 
режиме.

Для реализации семхозы ре-
гиона произвели 30,0 тыс. тонн 

семян высших репродукций ози-
мых культур, что достаточно для 
сортосмены и сортообновления, 
в том числе: 1,5 тыс. тонн ори-
гинальных, 21 тыс. тонн эли-
ты, 7,5 тыс. тонн первой репро-
дукции. 

В настоящее время продол-
жается сертификация и реализа-
ция партий семян.

Желаем всем нашим агра-
риям дальнейших успехов в 
проведении сезонных полевых 
работ. 

Соб. информация
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В борьбе за вкусный хлеб. Воронежскому центру 
оценки качества зерна исполнилось 100 лет
Организация ведет историю от Государственной хлебной инспекции

Государственному учреж-
дению «Центр оценки качества 
зерна» сегодня исполняется 100 
лет. Один из 18 филиалов этого 
госучреждения работает в Воро-
нежской области. Организация 
стала правопреемницей Государ-
ственной хлебной инспекции. 
Накануне юбилейной даты кор-
респонденты РИА «Воронеж» по-
бывали в воронежском Центре 
и познакомились с работой его 
специалистов.

Разумеется, за качеством зер-
на (а в определенные моменты 
истории – и ценой на хлеб) в на-
шей стране следили задолго до 
14 августа 1923 года. С XVI века 
известны так называемые «хлеб-
ные приставы» (что-то вроде ин-
спекторов), а регламентирующие 
эту сферу указы подписывали 
Петр I, Екатерина I и Александр I. 
Но возводить историю современ-
ного учреждения к этим истори-
ческим фактам было бы преуве-
личением. А вот появившаяся в 
первые годы советской власти 
Госхлебинспекция по своей роли 
и функционалу уже близка к се-
годняшнему формату работы. 
Собственно, Центр и пришел 
на смену упраздненной в конце 
2004 года Государственной хлеб-
ной инспекции при правитель-
стве РФ.

Зерно не экспортировали,
а импортировали
Наталья Трофимцова трудит-

ся в воронежском Центре со вре-
мен Государственной хлебной 
инспекции. Ее должность – глав-
ный специалист органа инспек-
ции Воронежского филиала. В 
профессии она уже 35 лет. Ната-
лья Трофимцова подчеркивает, 
что ей посчастливилось работать 
на стыке эпох, и это делает ее 
опыт особенно ценным. Застала 
классические методы исследова-
ния зерна, успела поработать и с 
современной компьютеризиро-
ванной техникой.

Трудовую деятельность я на-
чинала в Архангельске. Попала 
в этот город по распределению 
после Бутурлиновского механи-
ко-технологического технику-
ма. Отработав год на комбина-
те хлебопродуктов в должности 
технолога, получила приглаше-
ние перейти в Государственную 
хлебную инспекцию. И осталась 
в этой профессии на всю жизнь. 
Когда в 2000-х годах приняла ре-
шение перебраться на историче-
скую родину в Воронеж, устрои-
лась здесь на ту же должность.

Наталья Трофимцова расска-
зала, что в конце 1980-х и в 1990-
е годы наша страна, в отличие от 
дня сегодняшнего, не экспорти-
ровала, а в основном импортиро-
вала зерно – из Франции, Герма-
нии и других европейских стран. 
Причем оформлялось это как гу-
манитарная помощь.

Как сейчас помню эту фран-
цузскую пузатую пшеницу. Мы 
встречали ее в порту Архангель-
ска, а потом отгружали по всей 
стране вагонами. Работали сут-

ками. Только вдумайтесь в эти 
цифры – с 1981 по 1999 год через 
Архангельский морской порт от-
грузили больше 7 млн т зерна. 
За 35 лет трудового стажа мно-
го чем приходилось заниматься. 
В 1990-е годы наряду с государ-
ственными появились частные 
предприятия, работы прибави-
лось. У нас проходили ежемесяч-
ные проверки хлебоприемных 
предприятий – смотрели хлеб-

ную продукцию, проверяли ка-
чество зерна и продуктов его пе-
реработки, в том числе в фонде 
Госрезерва. Если Воронежская 
область сама себя обеспечивает 
зерном, в Архангельске все ина-
че. Там все привозное. И та же 
пшеница из Казахстана не всегда 
соответствовала требованиям по 
клейковине и другим показате-
лям.

Наталья Трофимцова отме-
тила, что технологии могут ме-
няться, но главное – люди и их 
опыт. В ее профессии есть целые 
династии, в которых из поколе-
ние в поколение старшие пере-
дают опыт младшим.

Больше, чем проверка зерна
Изначально Государственная 

хлебная инспекция занималась 
качественными характеристи-
ками хлеба. Но сегодня функци-
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онал специалистов Центра до-
вольно широк, и только зерном 
он не ограничивается.

Сейчас мы проверяем зерно 
также в отношении его безопас-
ности – остаточное количество 
пестицидов в зерне и продук-
тах его переработки, следы тя-
желых металлов, микотоксинов, 
радионуклидов. То есть выпол-
няем довольно широкий спектр 
исследований. К нам заходит не 
только зерно, но и сахар, мелас-
са, корнеплоды, крупы. И, конеч-
но же, образцы муки и готового 
хлеба.

Как было сказано выше, на 
смену импорту зерна сегодня 
пришел масштабный экспорт 
сельхозпродукции. Одна из ос-
новных задач сегодня – ее пол-
ное сопровождение. Готовятся 
сертификаты, гарантирующие 
качество и безопасность продук-
ции, отсутствие ГМО.

Также Центр занимается сер-
тифицированием продукции 
согласно регламенту, действу-
ющему на территории РФ для 
выпуска ее в торговый оборот. 
Еще одно направление – обсле-
дование почвы на остаточное ко-
личество пестицидов. Образцы 
привозят в Центр по окончании 
уборочных работ. А перед нача-
лом посевной проходит обсле-
дование семенного материала. 
На разных этапах важно вовре-
мя выявить следы карантинных 
для нашего региона растений – 
амброзии и повилики. Другие 
сорняки не являются карантин-
ными в нашей стране, но счита-
ются такими в странах – импор-
терах продукции. В этом случае 
проводится анализ на их отсут-
ствие и выдается соответствую-
щий сертификат.

Появился отдел обеззаражи-
вания подкарантинных объек-
тов. Специалисты выезжают на 
места – хлебоприемные пред-

приятия, элеваторы, складские 
помещения – для уничтожения 
вредителей хлебных запасов.

Готовы оказывать помощь
в режиме 24/7
По всем перечисленным на-

правлениям специалисты Центра 
проходят регулярную подготов-
ку и переподготовку, практиче-
ски ежегодно отправляются на 
учебу в другие филиалы. Так же и 
к нам приезжают учиться специ-
алисты из других городов. Круп-
ный центр по обучению работа-
ет на базе Ростовского филиала. 
А в подмосковном Раменском 
– лаборатория международного 
уровня, уполномоченная прово-
дить обучение как собственных 
специалистов, так и специали-
стов других предприятий. Про-
фильные учебные заведения 
имеются в Санкт-Петербурге и 
Пятигорске.

Наша задача – работать пре-
жде всего в интересах жителей 
и предпринимателей Воронеж-
ской области. Но если к нам об-
ращаются из соседних Липецкой, 
Саратовской областей, где нет 
своих филиалов, никому не отка-
зываем. Наши специалисты так-
же работают в районах области, 
объезжают территории, отбира-
ют пробы, консультируют сель-
хозтоваропроизводителей, дабы 
облегчить их нелегкий труд. 
Наши телефоны есть везде. Пе-
ред уборочной кампанией про-
водим совещания в каждом рай-
оне. Готовы отвечать на вопросы 
в режиме 24/7.

Кстати, не всегда аграриям 
приходится платить за услуги 
«Центра оценки качества зер-
на». Периодически государство 
запускает программу субсидиро-
вания обследований основных 
сельскохозяйственных культур. 
В этом году она не действует, но 
ожидается, что вновь заработает 
в следующем.

Контрольной функции у Цен-
тра нет. В случае подозрения, что 
здесь и сейчас есть какие-то на-
рушения, специалисты не могут 
провести проверку по собствен-
ной инициативе.

«Держимся за специалистов»
Сейчас в коллективе с учетом 

структурных подразделений и 
специалистов в районах трудят-
ся 39 человек. Аккредитованы 
лаборатория, органы инспекции 
и сертификации, отдел по обез-
зараживанию. Иными словами, 
воронежский филиал Центра мо-
жет обеспечить необходимыми 
сопроводительными документа-
ми любую продукцию на любом 
этапе. Если не выявят несоответ-
ствий, конечно.

У нас нет и не должно быть 
права на ошибку. Мы ответствен-
но подходим к работе.

Специалисты Центра в основ-
ном – выпускники ВГАУ и ВГТА, 
имеют образование агрономов и 
технологов. Аккредитация дик-
тует необходимость тщательно-
го подбора кадров. Потенциаль-
ный сотрудник должен иметь 
опыт работы по схожему профи-
лю не менее двух лет, а в органе 
инспекции – не менее трех.

Мы очень сильно держимся 
за своих высококлассных специ-
алистов, по возможности стара-
емся их поощрять. Но при необ-
ходимости принять кого-то на 
работу придерживаемся строгих 
критериев. Даже специалисты с 
большим опытом проходят обя-
зательную стажировку.

Качество зерна в этом году
Пользуясь случаем, мы по-

просили сегодняшних «юбиля-
ров» развенчать главный миф о 
воронежском зерне и хлебе: буд-
то бы при хорошем урожае ка-
чество зерна страдает, большая 
часть его не подходит для выпеч-
ки и годится только на корм ско-
ту и птице.
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По прошлому году продо-
вольственного зерна III и IV клас-
сов было порядка 54%, фуражно-
го – соответственно 46%. Обычно 
эти цифры чуть сильнее выраже-
ны в пользу продовольственного 
зерна. Но в прошлом году из-за 
проливных дождей ввели режим 
ЧС, это не могло не сказаться на 
качестве урожая.

К настоящему моменту че-
рез воронежский филиал Центра 
прошло порядка 40% от валово-
го сбора зерна урожая этого года 
(проверкой занимаются и другие 
аккредитованные лаборатории). 
Порядка 15% - III класс, порядка 
20% - IV класс. Оставшийся про-
цент – это пятый класс.

Выходит, миф вовсе и не миф? 
Судя по этому году, фуражное зер-
но (то, которое идет на корм ско-
ту) действительно преобладает. 
Но другая сторона медали – в на-
шем регионе хорошо развито жи-
вотноводство. Скот нужно чем-то 
кормить, и мы сами обеспечива-
ем себя необходимым объемом 
зерна. Речь не идет о неспособно-
сти наших аграриев вырастить 
более качественное зерно. Пре-
жде всего, дело в семенах и стоя-
щих задачах. Если сеять «элиту» 
и «суперэлиту», семена первой и 
второй репродукции, на выходе 
получится высококачественное 
зерно. С поправкой на погоду, ко-
нечно, и использование удобре-
ний. Но если сеют собственные 
семена из предыдущего урожая, 
конечно, вырастет фураж. Агра-
рии это прекрасно понимают и 
руководствуются своими целя-
ми.

Куда же подевались I и II 
класс? Они ежегодно собира-
ются на воронежских полях, но 
в небольших объемах. В про-
шлом году, по данным о про-
шедшем через Центр урожае, 
было порядка 30 т первого 
класса и около 60 т – второ-

го. Но стоит ли переживать 
на этот счет?

«Число падения» 
и клейковина
По словам Надежды Бегиной, 

хлеб пекут из зерна продоволь-
ственного класса, в этом не при-
ходится сомневаться. Главный 
показатель для качества хлеба – 
так называемое число падения. 
Если качество зерна невысокое, 
хлеб получится сыроватым, как 
будто клейким. Если он воздуш-
ный, пористый – значит, с этим 
показателем все хорошо.

Заместитель заведующе-
го испытательной лаборатории 
Ольга Ларионова добавила: ког-
да значение числа падения вы-
сокое, более 400 единиц, – корку 
хлеба буквально разрывает, а мя-
киш очень рыхлый. Оптимальны 
средние значения, чтобы хлеб 
был хорош и визуально, и на 
вкус. Хлеб с низким числом паде-
ния сегодня есть никто попросту 
не станет. Очень сильно на этот 
показатель влияет проросшее на 
корню из-за сырой погоды зерно. 
Такого было много в прошлом 
году.

Иными словами, классообра-
зующих показателей много. Но 
не все они сказываются на потре-
бительских и вкусовых свойствах 
хлеба и другой продукции. Чет-
вертый и третий класс – совер-
шенно нормальное продоволь-
ственное зерно. При этом в ряде 
случаев хлеб из зерна четвертого 
класса может показаться вкуснее 
и действительно оказаться луч-
ше, чем из третьего. А первый и 
второй класс – это что-то вроде 
«выставочных» образцов, почти 
недостижимого идеала.

Важнейший показатель ка-
чества зерна – клейковина, или 
количество белка. Чтобы его 
определить, в лаборатории Цен-
тра проводят три этапа исследо-
вания. Сначала сырье измеряют 

с помощью современного прибо-
ра. А затем – по старинке моют 
мякиш под струей воды опре-
деленной температуры. И – еще 
раз. Вымывают эту самую клей-
ковину. Электронный прибор, 
который аграрии могут приобре-
сти самостоятельно, дает только 
приближенный результат. Про-
мывку под струей воды называ-
ют арбитражным методом. Он 
наиболее точен. Чтобы промыть 
один образец, у профессионала 
уходит около 40 минут.

Еще муку может поразить 
так называемая «картофельная 
болезнь». Ее можно выявить 
только на уже испеченном хле-
бе. И этим в здешних лаборато-
риях, представьте, тоже занима-
ются (правда, понаблюдать нам 
не удалось, в день визита таких 
задач не стояло). Готовый хлеб 
через 24 и 36 часов разламывают 
пополам и внимательно нюхают. 
Характерный запах гнили гово-
рит о том, что партию муки надо 
изымать.

От себя хотим добавить, что 
наличие филиала «Центра оцен-
ки качества зерна» говорит о вы-
соком развитии в регионе аграр-
ного сектора. И речь не только об 
объеме зерновой продукции, но 
и о ее качестве. Появилась даже 
необходимость расширения. В 
Борисоглебске и Павловске от-
крылись структурные подразде-
ления, которые будут работать 
с федеральной государственной 
информационной системой «Зер-
но». ФГИС «Зерно», как другие ей 
подобные, призвана обеспечить 
прослеживаемость поставок зер-
на и продуктов его переработки 
на территории России. В систе-
му будет вноситься информация 
о каждой партии зерна или про-
изведенного продукта – год уро-
жая, место выращивания и про-
чие важные характеристики.

РИА «Воронеж»
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Инспекционный контроль 
ЗАО «Острогожсксадпитомник»

Специалистами ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Воронежской 
области проведен плановый ин-
спекционный контроль сертифи-
цированного производства ЗАО 
«Острогожсксадпитомник». Дан-
ное хозяйство занимается произ-
водством органической продук-
ции, а именно: малины, аронии 
черноплодной, голубики. 

Хозяйство успешно про-
шло переходный период в соот-
ветствии с требованиями ГОСТ 
33980 по многолетним насажде-
ниям в течение 3-х лет.

В ходе инспекционного кон-
троля эксперты органа по сер-
тификации ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Воронежской области 
проверили выполнение требова-
ний ГОСТ 33980 «Продукция ор-
ганического производства. Пра-
вила производства, переработки, 
маркировки и реализации», а 
именно: сбор, транспортировку, 
упаковку и маркировку органи-
ческой продукции.

Эксперты установили, что 
ЗАО «Острогожсксадпитомник» 
ведет работы согласно требо-
ванию ГОСТ. В процессе были 
отобраны пробы сельскохозяй-

ственной продукции и почвы на 
определение остаточного коли-
чества пестицидов в почве в ла-
бораторных условиях.

Справочно: 
Филиал ФГБУ «Россельхоз-

центр» по Воронежской обла-
сти готов рассмотреть заявки на 
проведение сертификации из ре-

гионов Российской Федерации, 
более подробная информация по 
данному вопросу размещена на 
сайте:

https://sertifikatrsc36.ru, 
тел. +7 (473) 2-39-59-61, 
+7 (473) 2-42-29-79.

Филиал ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области
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Обследование сортовых посевов кукурузы
специалистами органа инспекции филиала
ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области

В условиях формирования 
рынка семян особое значение 
приобретает контроль за их со-
ртовыми и посевными качества-
ми. Апробация - один из методов 
определения сортовых качеств 
семян. Метод полевой апробации 
сортовых посевов проводится 
в несколько этапов: предвари-
тельное обследование сортовых 
посевов и окончательное об-
следование сортовых посевов. 
Предварительное обследование 
сортовых посевов проводится 
путем проверки документов о 

качестве и происхождении вы-
сеянных семян, соблюдения пра-
вил ведения семеноводства и 
осмотра по периметру посева. 
Второй этап апробации прово-
дится после проведения пред-
варительного обследования и 
признания сортового посева 
пригодным для окончательного 
обследования.

Специалисты органа инспек-
ции филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Воронежской обла-
сти приступили к первому этапу 
апробации сортовых посевов. На 
территории Россошанского рай-
она Воронежской области был 
проведен визуальный осмотр 
посевов кукурузы Тонифи КС на 
площади 116 га, принадлежащих 
ООО «Танаис Семанс». Растение 
средней высоты – высокое. Сред-
неранний простой гибрид. Лист 
слегка изогнутый, угол между 
пластинкой листа и стеблем ма-
ленький - средний. Главная ось 
метёлки выше верхней боковой 
ветви средняя - длинная, обра-
зует с боковыми веточками ма-
ленький - средний угол. Первич-
ные боковые веточки метёлки 

слегка изогнутые - изогнутые, 
веточек мало. Устойчив к гнили 
стеблей, умеренно устойчив к 
фузариозу початков. Умеренно 
восприимчив к стеблевому куку-
рузному мотыльку. 

В результате предваритель-
ного обследования посевы ку-
курузы Тонифи КС ООО «Танаис 
Семанс» на площади 116 га были 
признаны пригодными для про-
ведения окончательного этапа 
апробации.

Филиал ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области

Пыльная головня кукурузы
Отдел по защите растений филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области 
информирует о заражении посевов кукурузы пыльной головней

Высокая относительная 
влажность воздуха и повышен-
ный температурный режим в 
третьей декаде июля – первой 
декаде августа способствовали 
распространению и развитию за-
болевания.

Пыльная головня кукурузы 
приводит к деформации репро-

дуктивных органов, метелок и 
початков.

Симптомы заболевания про-
являются на репродуктивных 
органах, метелках и початках. В 
результате воздействия фитопа-
тогена они гипертрофируются. 
Некоторые цветки метелки де-
формируются и разрастаются, 

другие преобразуются в желва-
ки с черной порошащей массой 
телиоспор. Початки развивают-
ся быстро, но волокна не фор-
мируются. Они превращаются в 
черный головневый сорус. Вна-
чале он покрыт белой пленкой, 
растрескивающейся впослед-
ствии. Проводящие сосуды по-
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чатка не разрушаются.
Иногда наблюдается превра-

щение конечной части стебля в 
крупный желвак и укорачивание 
междоузлий. В результате такой 
деформаций соцветие приобре-
тает форму розетки, состоящей 
из листьев.

В начале фазы молочной спе-
лости зеленые обертки желвака 
желтеют, высыхают и раскрыва-
ются. Споры распыляются мед-
ленно, поскольку удерживаются 
остатками волокон початка.

Наиболее интенсивное про-
растание телиоспор фиксирует-
ся при температуре + 25°C–+30°C 
и влажности воздуха 30–50%. 
Повышенная влажность почвы 
в период прорастания понижает 
интенсивность заражения.

ЭПВ в фазу цветения – 0,3-

0,5% пораженных початков.
Для предотвращения появле-

ния пыльной головни в посевах 

кукурузы нужно проводить про-
филактические мероприятия:

- соблюдение севооборота, 
протравливание семян фунги-
цидами согласно «Государствен-
ному каталогу пестицидов и 
агрохимикатов», разрешенных к 
применению на территории Рос-
сийской Федерации в 2023 году;

- применение устойчивых к 
заболеванию сортов кукурузы;

- уничтожение остатков рас-
тений после уборки урожая.

По всем интересующим во-
просам обращаться в отдел защи-
ты филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Воронежской области 
по телефону: 8 (473) 222-98-89, 
222-98-79, а также в районные 
отделы филиала.

ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области

Заразиха подсолнечная
Отдел по защите растений филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области 
информирует о засорении посевов подсолнечника заразихой подсолнечной

Заразиха является цветко-
вым паразитом, проросток семе-
ни заразихи врастает в корень 
подсолнечника и питается за его 
счёт, образуя снаружи корня осо-
бую структуру - клубенёк, бога-

тый питательными веществами. 
В клубеньке формируются одна 
или несколько точек роста, из 
которых вырастает один или не-
сколько стеблей с многочислен-
ными цветками.

Потенциально на одном рас-
тении подсолнечника может па-
разитировать до 50-100 цвето-
носов заразихи. 

Заразиха плодовита, одно 
растение может сформировать 
от 200 до 500 тыс. семян, которые 
легко разносятся ветром и водой, 
а также орудиями обработки по-
чвы и сельхозмашинами. Такое 
количество семян с одного расте-
ния быстро засоряет поля, и при 
частом возврате подсолнечника 
на прежнее место концентрация 
семян заразихи в пахотном слое 
почвы возрастает катастрофи-
чески. При этом в почве семена 

могут сохранять всхожесть до 20 
лет. В одной коробочке у парази-
та может насчитываться до 2 тыс. 
семян. Принимая во внимание, 
что на одном растении в среднем 
может быть около 40 коробочек, 
от одного растения можно полу-
чить до 80 тыс. семян.

Основная масса семян оседа-
ет вблизи произрастания зара-
зихи. В почве семена сохраняют 
жизнеспособность до 8-12 лет. 
Поэтому при монокультуре или 
при «коротком» севообороте в 
почве накапливается большой 
запас семян.

Урожайность подсолнечни-
ка, пораженного заразихой, сни-
жается на 30-70% или погибает 
полностью.

Меры борьбы
Соблюдение севооборота. На-

учно обоснованным можно счи-
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тать соблюдение севооборота с 
посевом сортов и гибридов под-
солнечника на 8–10-й год.

Посев культур, провоцирую-
щих прорастание семян зарази-
хи, но не являющихся ее хозяе-
вами. К таким культурам можно 
отнести кукурузу, просо, сорго, 
суданскую траву.

Гербицидные обработки. Об-
работки рекомендуют проводит 
в фазу растений 4–6 листьев (2–3 
пары настоящих листьев) препа-
ратами согласно «Государствен-
ному каталогу пестицидов и 
агрохимикатов», разрешенных к 
применению на территории Рос-
сийской Федерации.

По всем интересующим во-
просам обращаться в отдел защи-
ты филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Воронежской области 
по телефону: 8 (473) 222-98-89, 
222-98-79, а также в районные 
отделы филиала. 

Филиал ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области

Российские аграрии повысили спрос 
на страховую защиту в растениеводстве
НСА: спрос на страховую защиту в растениеводстве вырос за январь-июль на 71%

Аграрии РФ за январь-июль 
заключили договоры страхова-
ния урожая с господдержкой и 
посадок сельхозкультур в отно-
шении 6,5 миллиона гектаров 
сельхозплощадей, что на 71% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод годом ранее, говорится в 
пресс-релизе Национального со-
юза агростраховщиков (НСА).

«Уточненные данные о стра-
ховании весенней посевной На-
ционального союза агрострахов-
щиков к 1 августа подтверждают 
резкий рост спроса на страховую 
защиту в растениеводстве - на 
71% по отношению к аналогич-

ному периоду прошлого года. За 
первые семь месяцев аграрии за-
ключили договоры страхования 
урожая и посадок сельхозкультур 
в отношении 6,5 миллиона гек-
таров сельхозплощадей. Годом 
ранее этот показатель составлял 
3,8 миллиона гектаров», — отме-
чается в сообщении.

Аграриям в системе агростра-
хования с господдержкой были 
доступны две основные страхо-
вые программы по защите рисков 
гибели урожая: мультирисково-
го страхования и страхования на 
случай ЧС. По мультирисковому 
страхованию застраховано око-

ло 4 миллионов гектаров посе-
вов — на 53% больше, чем годом 
ранее. Спрос на страхование по 
новой программе защиты расте-
ниеводов на случай ЧС, введен-
ной с 2022 года, демонстрирует 
еще более активную динамику: 
застрахованные площади увели-
чились более чем в 2 раза, до 2,5 
миллионов гектаров, уточняется 
там же.

Для сравнения, годом ра-
нее сельхозпроизводители Рос-
сии застраховали к 1 августа 2,6 
миллиона гектаров по програм-
ме «мультириск» и 1,2 миллиона 
гектаров по программе «ЧС», до-
бавляется в сообщении.

«Как неоднократно отмечал 
НСА, существенное повышение 
спроса на страхование урожая в 
текущем году в первую очередь 
связано с целенаправленным 
комплексом мер Минсельхоза 
России по стимулированию ис-
пользования механизмов систе-
мы агрострахования с господ-
держкой в растениеводстве. 
Второй фактор — повышение 
агроклиматических рисков в на-
чале сельхозсезона», — приво-
дятся слова президента НСА Кор-
нея Биждова.

Агентство экономической 
информации «Прайм»
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Землю никогда не поздно обрести 
Фермер Валентина Чижикова смогла не только организовать производство качественной
ягоды, помимо этого она продолжает активную работу по привлечению новых членов 
в созданный ею снабженческо-сбытовой кооператив 

Дорога финансиста
Начиная свою биографию, 

Валентина Григорьевна Чижико-
ва с такой теплотой и умилени-
ем рассказывает о своем проис-
хождении  здесь, на живописных 
просторах лискинских земель, 
разрезанных извилистыми скло-
нами. 

- Родилась я здесь, в Нижне-
марьино, вот, посмотрите, мой 
дом был на той стороне улице. 
Здесь прошло мое детство, здесь 
отучилась в школе, а после ее 
окончания уехала поступать в 
техникум, получать образова-
ние, - повествует женщина. 

Пошла к председателю кол-
хоза им. Мичурина, попросила на-
правление, т.к. были планы вер-
нуться домой и начинать здесь 
свой трудовой путь. Валентина 
поступила в Березовский сель-
скохозяйственный техникум (Ра-
монский район Воронежской об-
ласти), получала образование по 
специальности «бухгалтерский 
учет и аудит», все годы училась 

на повышенную стипендию и 
даже помогала маме. По оконча-
нии обучения пришла в колхоз, 
была назначена на должность 
бухгалтера по растениеводству, 
но проработала совсем немного. 
Вышла замуж и уехала в г. Лиски, 
начала работать при управлении 
железной дороги. 

За это время родила двух де-
тей и одновременно с уходом за 
ними повышала уровень своего 
образования, заочно отучилась 
в Воронежском сельскохозяй-
ственном институте по той же 
специальности – «бухгалтерский 
учет и аудит». 

Вскоре пригласили в отделе-
ние федерального казначейства, 
где Валентина Григорьевна при-
обрела богатый опыт. И так сло-
жилась судьба, что инвесторы 
выкупили разорившийся колхоз 
и сделали ей очень достойное 
предложение – пойти на сель-
хозпредприятие главным бухгал-
тером, так проработала несколь-
ко лет, потом такого грамотного 
управленца как Валентина Гри-
горьевна перевели на должность 
финансового директора. А край-
ним предприятием, на котором 
трудилась Валентина Чижикова 
в должности главбуха, был из-
вестный ранее не только в Воро-
нежской области, но и во многих 
регионах России ООО «Птице-
пром Бобровский», где она рабо-
тала вплоть до 2018 г., пока пред-
приятие не накрыла эпидемия 
птичьего гриппа.

От земли не оторвать
Но даже находясь на должно-

стях финансиста, женщина ни-
когда не забывала землю. «Мы 
же с детства в деревне выросли, 

у нас так принято, все трудятся 
на земле. Еще маленькими, ког-
да без папы остались, мы всегда 
помогали маме, вязали веники и 
продавали их," - рассказывает Ва-
лентина Григорьевна об истоках 
своего пристрастия к земле.

И счастьем искрятся глаза, 
когда продолжает дальше: «Име-
ла свой дачный участок и сажала 
клубнику. Уже там начала приме-
нять "каплю". Водитель за мной 
в семь приезжал, а уже в пять я 
включаю воду, часть полила, по-
том на другие переключила, так 
начинала внедрять капельный 
полив, огородные дела подела-
ла, собралась и поехала на рабо-
ту. Вот так, потихоньку у себя я 
начинала осваивать технологию 
выращивания клубники». При 
этом, Валентина Григорьевна 
как настоящий финансовый ра-
ботник, приученная к четкости 
во всем, вела строгий учет про-
цесса производства ягоды, и, 
как оказалось, вовсе не зря. Это 
милое увлечение вскоре стало 
предвестником открытия своего 
дела. 

Еще в годы бухгалтерства на 
птицепроме, в 2017 г. Валентина 
Чижикова арендовала 2,4 га зем-
ли в своем родном Нижнемарьи-
но. Землю закрепила за братом 
Юрием Кузьминым, он оформил 
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на себя фермерство. На участке 
высадили саженцы клубники, 
малины, яблони. Так, оконча-
тельно «приросли» к земле и ста-
ли ей жить. 

А уже в 2020 г. женщина взя-
ла в долгосрочную аренду 7,7 га 
и постепенно начала развивать-
ся. В 2021 г. оформила на себя ИП 
и стала официально заниматься 
фермерством. Да так захватило, 
что в этом году снова взяла 5 га. 

Можно сказать, с самого нача-
ла к общему делу приобщились 
и сыновья Александр и Михаил. 
В с. Нижний Икорец Лискинско-
го района с 2017  г. старший сын 
оформил на себя ИП, там на 21 
га высадили ягоду. И здесь на-
чинающему фермеру очень при-
годилась учетная книга матери, 
которую она вела, выращивая 
клубнику на участке. Собрались 
на семейный совет, просчитали 
и приняли решение: заниматься 
клубникой – рентабельно. 

Сыновья поднялись, объеди-
нились в семейную ферму. Сей-
час Михаил помимо ягоды на 3,8 
га своего участка выращивает 
тыкву, которую планируют в 
этом году реализовывать через 
сети. Сын строит овощехранили-
ще, по госпрограмме планируют 
взять льготный кредит. 

В ногу со временем
При общении с Валентиной 

Григорьевной невольно возни-
кает вопрос: «Как эта «нынеш-
няя агрономша» почти всю свою 
жизнь прожила в цифрах у ком-
пьютера?» Каждый раз, приезжая 
к ней в хозяйство, удивляешься 
и поражаешься ее глубокой эру-
дированности в вопросах расте-
ниеводства. И здесь она призна-
ется, что серьезно заниматься 
производством ягоды без науч-
ной базы нельзя. Для освоения 
всех тонкостей собирали знания 
отовсюду. Прежде всего начали 
взаимодействие с Институтом 
фундаментальных и прикладных 
агробиотехнологий им. И.В. Ми-
чурина, Ассоциацией производи-
телей плодов, ягод и посадочно-
го материала. Капельный полив 
отработан совместно с предста-
вителями известной отечествен-
ной компании.  

В хозяйстве «все по уму», все 
продумано и просчитано до ме-
лочей. Высаживают урожайные 
сорта клубники, на участке по-
рядка десяти сортов малины. К 
слову, сорта обеих культур (ма-
лины и клубники) – отменные: 
ягоды крупные, сочные, сладкие.

Фермер очень скрупулезно 
подходит к выполнению каждо-

го этапа всего производствен-
ного цикла. Причем, Валентина 
Чижикова под своим личным 
контролем держит выполнение 
всех технологических операций 
на участке, следит за их четким 
выполнением, за соблюдением 
сроков от посадки до обработки. 
К примеру, клубника возделы-
вается на мульчирующей плен-
ке. Многие работы выполняются 
вручную.

Помимо интенсивной тех-
нологии Чижикова внедряет но-
вомодную на сегодня органику. 
У себя выращивает клубнику, 
сын производит органическую 
тыкву. И здесь также, как и в тра-
диционной технологии, фермер 
со всей ответственностью под-
ходит к соблюдению всех тре-
бований ГОСТа на органическое 
производство. В этом году она 
получила заветный сертификат 
и пополнила ряды воронежских 
органиков. 

На пути кооперации
В 2021 г., после оформле-

ния ИП, Валентина Чижикова 
подала документы на участие в 
конкурсе на получение гранта 
«Агростартап». Проект успешно 
презентовала. Средства гранта 
пошли на приобретение муль-
чирующей пленки, рассаду, обо-
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рудование для полива. В своем 
деле женщина пошла дальше, в 
2019 г. она создала кооператив, в 
который вошли 5 членов. Сыно-
вья получили грант «Семейная 
ферма», и от выделенных на раз-
витие средств внесли свою лепту 
в кооператив. Приобрели газель, 
трактор МТЗ, опрыскиватель, ко-
силку, фрезу, дискатор. Техникой 
и оборудованием пользуются все 
члены кооператива. Свой коопе-
ратив Валентина Григорьевна 
планирует расширять. Она объ-
единяет хозяйства, занимаю-
щиеся производством ягоды, в 
этом году кооператив насчиты-
вает уже 10 фермеров и ЛПХ. При 
этом увеличение членства пред-
седатель В. Г. Чижикова обосно-
вывает объективными причина-
ми: сбыт оптимизируется вместе 
с наращиванием объемов про-
изводимой продукции и вкупе с 
этим она строит планы дальней-
шего освоения новых рынков, а 
также выхода на Москву. В оте-
чественной продукции сейчас 
заинтересованы сети и Чижико-
ва уже готова работать с ними. 
А для этого нужно развиваться 
дальше и приобретать оборудо-
вание для охлаждения продук-
ции, на эти цели нужны средства. 
Валентина Григорьевна призна-
лась, что уместна была бы здесь 
господдержка. Для этого будет 
заявляться на новый грант для 
оснащения материально-техни-
ческой базы своего кооператива. 

К слову, на будущий год 
фермер планирует расширение 
участка малины до 5 га. 

Позднее обретение
В разговоре Валентина Чи-

жикова сетует, что в этой жизни 
все у нее происходит с каким-то 
опозданием. Откровенничает, 
что поздно получила права (ведь 
почти всегда главбуха водитель 
возил), всю жизнь, работая фи-
нансистом, поздно поняла, что ее 

истинная любовь – это земля… 
Зато теперь для нее это вихрь, 
круговорот, драйв. Здесь, в рабо-
те на земле, оказалось, и скрыва-
лось ее счастье. 

Подумать только, главбух ве-
дущих региональных предпри-
ятий сейчас «порхает» в легкой 
косынке и потертеньких джин-
сах. С такой радостью она гово-
рит о своих ежедневных заботах, 
даже невольно в памяти всплы-
вает фраза, озвученная в извест-
ном фильме «Москва слезам не 
верит», римского императора 
Диоклетиана: «Если бы вы зна-
ли, какую капусту я вырастил...» 
Так можно сказать и про эту неу-
емную, полную энергией, целеу-
стремленную и волевую женщи-
ну, но в то же время общительную 
и простую. Она радуется, когда 
говорит о своей нынешней жиз-
ни: «Я люблю в грязи покопать-
ся. Мне не чужда земля. Я здесь 
на свежем воздухе, с людьми, в 
движении. Я люблю трудиться!» 

При этом Чижикова не забы-
вает помогать по своим возмож-
ностям сельской администрации 
и идет на встречу, когда обраща-
ются, а вот недавно пригласила 
своих работников на участок к 

сыну, собрали 300 кг малины и 
передали волонтерам. Сварили 
варенье и решили порадовать  
бойцов СВО. Творя добрые дела, 
Валентина Чижикова отметила: 
«Пусть нашим ребятам там хоть 
чуть-чуть будет сладко».

И в своей неуемной энер-
гии она продолжает строить 
новые планы. Этот дождливый 
год особенно повлиял на ка-
чество продукции, на ее цену, 
поэтому на будущее предпри-
имчивая женщина уже задумы-
вается о дальнейшей перера-
ботке своей клубники и малины 
на джемы.

Позитивный настрой
Ведущий эксперт отдела раз-

вития растениеводства департа-
мента АПК Геннадий Кружилин, 
курирующий региональное садо-
водство, очень приветствует по-
явление фермерских хозяйств в 
этой отрасли: «В нашу садоводче-
скую семью Валентина Чижикова 
пришла сравнительно недавно. В 
ее случае чувствуется большое 
стремление, члены ее коопера-
тива хотят расширять свое про-
изводство. При таком подходе 
они дело осилят. У нее деловая 
хватка, она настраивает сыно-
вей на правильный путь. Объек-
тивно оценивает всю ситуацию, 
здраво мыслит. Если она проявит 
свои организаторские способно-
сти в кооперативе, то у них все 
будет хорошо, только самое глав-
ное, чтобы все они сработались. 
Очень радует, что она стремится 
к этому и хочет. Однако немало-
важным фактором является по-
мощь в виде гранта, субсидии. 
Она получила хорошую господ-
держку, что и дало возможность 
расширяться. Валентина Григо-
рьевна грамотно распределила 
средства, и мы явно видим ди-
намику. Молодец, все у нее полу-
чится». 

Татьяна Гаршина
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Воронежский фермер рассказал, 
как правильно выращивать и выбирать арбузы
Специалист развенчал популярные мифы

Воронежский фермер расска-
зал, как нужно выращивать и вы-
бирать арбузы

Популярный миф о том, что 
лучшие арбузы в Воронежской 
области растут только в южном 
— Петропавловском районе, вот 
уже примерно четверть века 
успешно развенчивают ферме-
ры из восточной части региона 
— Новохопёрска и его окрестно-
стей. Начиная примерно с конца 
90-х они выращивают арбузы в 
промышленных масштабах, при-
чём здешние ничуть не уступают 
петропавловским. Корреспон-
денты «МОЁ!» встретились с од-
ним из новохопёрских фермеров 
— Исмаилом Раджабовым, жи-
вущим в селе Подосиновка, ко-
торый рассказал журналистам о 
том, как надо правильно выра-
щивать и, главное, — выбирать 
арбузы при покупке.

С камней — на песок
Исмаилу 58 лет, большую 

часть из которых он прожил в 
Новохопёрском районе, хотя сам 
родом из Дагестана. На родине 

он окончил сельхозинститут и 
по распределению отправился 
работать зоотехником в Новохо-
пёрский район.

— Приехал сюда в 1991-м, и 
первая мысль была — скорее бы 
прошли эти обязательные три 
года, которые я должен отра-
ботать. Тянуло домой, никак не 
мог привыкнуть к тому, что тут 
люди зачастую матерились, про-
сто как разговаривали. Перевёз 
жену, работал на ферме, вроде 
бы всё получалось — председа-
тель колхоза по истечении трёх 
лет попросил остаться, и я не 
стал возвращаться на родину. Не 
все родные до сих пор понимают 
моё тогдашнее решение остаться 
с семьёй здесь, в центре России, 
— рассказывает Исмаил. — По-
том колхоз развалился, и я ушёл 
в свободное плавание. Начал 
присматриваться к арбузам — 
почвы тут для них самые подхо-
дящие — песок. Мои корни — из 
горной части Дагестана, там ни 
песка, ни земли — одни камни да 
горы. Раньше с арбузами никогда 

дела не имел, а в 2003-м начал за-
ниматься ими...

Сегодня у Исмаила 200 га зем-
ли, на 55 из которых он сажает 
арбузы. Исходя из его 20-летне-
го опыта, лучше всего те растут 
в первый год на целине, потом 
ещё 2 — 3 года можно их сажать 
на том же самом поле, а дальше 
— переходить на другое.

— Они неплохо растут на по-
лях, где до того были рожь и под-
солнечник, — считает фермер, 
— но всё-таки для арбуза важны 
качественные семена, их мно-
го лет беру в одном из хозяйств 
Волгоградской области, причём 
за последние 5 — 7 лет цены там 
вообще не поднимались. Тут вот 
ещё что интересно — те же самые 
семена сею у себя на небольшом 
огородике возле дома, арбузы 
вырастают так себе — неболь-
шие и не слишком сладкие. Те же 
семена сею на бахче — выходит 
совсем другая картина. Пару лет 
назад мой рекордный арбуз имел 
вес 27 кг. А тех, которые весят от 
10 кг и больше, на бахче полно!

А ведь как звучит!
В лучшие годы с одного гек-

тара в среднем Исмаил собира-
ет до 50 тонн арбузов разных 
сортов, среди которых Икар, Ка-
ристан, Топ Ган, Русская березка.

— На бахче я арбузы в прин-
ципе ничем не удобряю, — гово-
рит Исмаил. — Самое главное, 
3 — 4 раза за период их роста 
культивировать их, чтобы арбуз 
«дышал» — нож культиватора в 
междурядье вместе с небольшим 
слоем почвы снимает и капилля-
ры, через которые из неё испаря-
ется влага. А в так называемой 
зоне рядка (то есть одной гряд-
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ки, где арбузы идут друг за дру-
гом) необходима прополка сор-
няков тяпкой те же 3 — 4 раза за 
период роста плода.

О том, как определить сте-
пень зрелости арбуза на бахче, 
Исмаил говорит так: «Если пло-
доножка (её ещё называют ба-
рашком), то есть усик (не хво-
стик!) арбуза высохший, то на 
99,9% он созрел».

А вот о том, как при покупке 
надо выбирать арбуз, и продав-
цы, и бахчеводы обычно говорят 
по-разному, но всё-таки Исмаил 
из собственного богатого опыта 
склоняется к тому способу, что 
лучше всего делать это «на звук».

— Стучим по арбузу пальцем 
или ладонью, и, если он сильно 
звенит, значит, недозрел, ещё зе-
лёный. А если после постукива-
ния появляется глухой звук, зна-
чит, арбуз перезрел. Выбирать 
надо умеренно звонкий: звук 
при постукивании должен как 
бы возвращаться обратно.

По мнению Исмаила, это 
главный критерий оценки каче-
ства арбуза, и к другим — типа 
«Слегка поскрести кожуру — и 
сразу появится травянистый за-
пах. Если сделать так не получа-
ется, значит, плод ещё слишком 
молод, недозрел» или «На том 
боку, который соприкасался с 

землёй, в процессе роста образу-
ется светлое пятно («щёчка»), по 
которому можно определить его 
спелость. «Щёчка» должна быть 
небольшой и жёлтой. Это значит, 
что арбуз получил сполна тепла 
и солнца» — Исмаил относится 
критически. Тут мнений столько 
же, сколько и сортов самих арбу-
зов, растущих в Воронежской об-
ласти.

Корреспондент «МОЁ!» спро-
сил у фермера и о том, почему 
иногда люди серьёзно травят-
ся арбузами. На что Исмаил за-
метил, что в таких случаях речь 
идёт, вероятно, о неправиль-
но подобранной концентрации 
удобрений, которыми иной раз 
пользуются бахчеводы.

А по поводу знаменитой стра-
шилки о том, что эти самые удо-
брения фермеры порой вкачива-
ют в арбузы шприцами, заметил: 
«Если шприц — значит, прокол. 
Если будет прокол, то в арбуз по-
падает воздух и плод начинает 
гнить». 

Арбузы Исмаила едят не 
только воронежцы, но и москви-
чи, куряне, белгородцы. А сам 
фермер точно знает, что лучшие 
арбузы в мире — именно те, ко-
торые растут здесь, на песках Но-
вохопёрского района, ставшего 
для него второй родиной.

КСТАТИ. Воронежец вырас-
тил арбузы из тыквы

Воронежец Александр Тере-
хов — большой любитель арбу-
зов, ему интересно самому выра-
щивать их. Но вот незадача — его 
крошечный огородик площадью 
всего 4 сотки, находящийся в 30 
км от города, стоит на чистом 
чернозёме. Песка, столь нужного 
арбузам для роста и созревания, 
там нет и в помине. 

— Они вырастают на чер-
нозёме весом 2 — 3 кг и совсем 
несладкие, а дело в том, что их 
корень слабоват для такой по-
чвы, он не может нормально 
обеспечивать влагой растущий 
арбуз — всё-таки это ягода не 
наших широт, ей надо поболь-
ше тепла и совсем другие почвы. 
Какие бы раскрученные марки 
семян арбуза я не покупал — эф-
фект был таким же. Прочитал 
о том, что на чернозёме арбузы 
можно выращивать на корнях... 
тыквы. Для этого примерно в 
течение двух недель отдельно 
проращиваются семечки тыквы 
и арбуза в специальных кассетах 
с ячейками для рассады, потом 
отрезаю (безопасной бритвой, 
срез должен быть очень тонким) 
примерно 2 см ростка арбуза и 
эту часть специальной клипсой 
прикрепляю к срезанной «точке 
роста» (самый верхний кончик 
побега, откуда листочки выле-
зают) тыквы. После оборачиваю 
это целлофаном — получается 
мини-парник, и примерно в тече-
ние 2 недель это проращивается 
таким способом, а потом выса-
живается в почву — то есть арб-
уз растёт на мощных тыквенных 
корнях, получая на чернозёме 
больше питания, чем на соб-
ственных. Теперь у меня арбузы 
стали слаще, чем раньше, и до-
стигают веса 6 — 7 кг.

Леонид ШИФРИН, 
газета «МОЁ!»
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RSM 161: Универсальный комбайн 
для сельского хозяйства
В сезон горячей жатвы любому аграрию важна надежность техники, на которой выполня-
ются уборочные работы. Как уже показало нынешнее время, сейчас многие сельхозпроизво-
дители отдают предпочтение отечественной технике, на которую без особых трудностей 
можно найти запчасти, и которую в любое время смогут обслужить сервисные специали-
сты. А, как известно, когда в уборочную дорог каждый погожий денек, это очень важно, что-
бы не терпеть простоев, и не терять ни минуты в горячую страду. Особой популярностью у 
аграриев пользуются зерноуборочные комбайны российского производителя Ростсельмаш

Инженер СХА «Рассвет» Пав-
ловского района Воронежской 
области Сергей Яковлевич Ва-
щенко отмечает преимущества 
техники Ростсельмаш и очень 
положительно отзывается о ее 
работе на полях. 

- Сергей Яковлевич, вы уже 
много лет имеете партнерские 
отношения с ООО ПТП «Агро-
промснаб», дилером Ростсель-
маш. Почему делаете выбор в 
пользу именно этого бренда?

- Сейчас техника российско-
го производителя – это залог на-
дежности. Для нас важен выбор: 
цена, качество и производитель-
ность. Мы рады плодотворно-
му сотрудничеству с компанией, 
они имеют прекрасную ремонт-
ную базу, широкий ассортимент 
запчастей, и это не может не ра-
довать. 

- Какая техника работает в 
вашем хозяйстве и какие о ней 
впечатления? 

- Большинство агрегатов в 
нашем хозяйстве представлены 
техникой Ростсельмаш. По ка-
честву машины год от года ста-
новятся все лучше. Сейчас наша 

тема дня – это уборка. В настоя-
щее время намолот осуществля-
ем с помощью RSM 161. Убираем 
пшеницу, ячмень, горох, подсол-
нечник. Работаем на жатках той 
же компании. Недавно приобре-
ли специально для подсолнеч-
ника безрядковые жатки, этим 
оборудованием очень довольны. 
Сегодняшняя задача – убрать 
2200 га зерновых. На начало ав-
густа уборка проведена на 1200 
га. В этом году радует урожай-
ность пшеницы – 50-70 ц/га. RSM 
161 демонстрирует высокую 
производительность в работе. На 
сегодня намолот на этом комбай-
не составил 15 тыс/ц. Конечно, с 
учетом сложившихся погодных 
условий, начальный этап прохо-
дил сдержанно, но, надеемся, в 
ближайшее время мы нагоним и 
своевременно завершим. 

- Как справляется со свои-
ми задачами уборочный ком-
байн RSM 161?

- Качество обмолота хорошее, 
в бункер зерно поступает чи-
стое. Комбайн имеет решетную 
систему очистки, два барабана 
для обмолота, потери при уборке 

минимальные. Агрегат выполня-
ет весь свой функционал. У нас 
два RSM 161: на одном молотим 
уже 5-ый сезон, второй - работа-
ет 4-ый. Техника надежная, ком-
байны не подводили. Конечно, за 
это время были и поломки, без 
этого не бывает работы, но все 
они были не очень значитель-
ные, специалисты сервисного 
центра Агропромснаб все быстро 
устранили. Также хочу сказать, 
что RSM 161 – это производи-
тельная машина, в кабине ком-
фортно, все оснащено по по-
следнему слову техники, во 
время уборки нет шума, рабо-
та на этом агрегате обеспечи-
вает достойные условия труда 
комбайнеру. 

Но при этом, могу отметить, 
что комбайн RSM 161 – машина 
высокого уровня, его надо по-
нять и приспособиться к нему, 
научиться управлению им для 
качественного выполнения убо-
рочных работ. И особенно ценно 
то, что в жаркую пору жатвы эти 
комбайны не подводят и оправ-
дывают все наши ожидания.

- Есть ли дальнейшие поже-
лания производителю?

- Желаю компании двигаться 
только вперед, также дальше по-
вышать качество производимой 
техники, радовать сельхозпроиз-
водителей техническими дости-
жениями и новыми модификаци-
ями своих агромашин. 

Татьяна Гаршинан
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«О карантине» для органики
Предлагается добавить органическую продукцию в перечень карантинных объектов и сде-
лать обязательной ее фумигацию. Союз органического земледелия считает, что это нега-
тивно скажется на экспорте органики, выполнении задач и показателей недавно принятой 
государственной стратегии органического производства до 2030 года и Федеральном проек-
те «Экспорт продукции АПК» до 2024 года.

Авторы изменений Пункт 29 
статьи 2 изложили в следующей 
редакции:

– «подкарантинная продук-
ция - растения, растительная 
продукция, в том числе органи-
ческая продукция растительного 
происхождения, тара, упаковка, в 
том числе упаковочные материа-
лы, грузы, почва, организмы или 
материалы, которые могут быть 
носителями карантинных объ-
ектов и (или) способствовать их 
распространению и в отношении 
которых необходимо принятие 
карантинных фитосанитарных 
мер». 

Таким образом предлагается 
сделать обязательной процедуру 
обеззараживания органической 
продукции. Химическое обезза-
раживание (т.е. фумигация) про-
дукции влечет за собой потерю 
органического статуса на обра-
ботанную партию, а нехимиче-
ское обеззараживание, по инфор-
мации Россельхознадзора и ФКП 
РФО, возможно провести в од-
ном месте на территории нашей 
страны, но фактически никто из 
экспортеров эту процедуру там 
не проходил. 

«На сегодня у нас нет данных 
о реально работающей в России 
нехимической фумигации в соот-
ветствии с органическими стан-
дартами. Кто, где, в каком объ-
еме ее проводит и сколько это 
стоит. Мы сделали очередной за-
прос об этом в Россельхознадзор. 
Оценить экономическое влияние 
изменений на конкурентоспособ-
ность российских экспортеров 

мы не можем. Союз органическо-
го земледелия, как профильное 
объединение, не привлекался к 
разработке данных изменений. 
В случае принятия изменений 
мы предлагаем, чтобы государ-
ство компенсировало россий-
ским экспортерам затраты на 
нехимическую фумигацию, т.к. 
требование об обязательной 
фумигации не является требо-
вание получателя продукции, 
соответственно, затраты на об-
работку необоснованно увели-
чивают себестоимость и делают 
нашу продукцию менее конку-
рентноспособной», - говорит 
Сергей Коршунов, председатель 
правления Союза органического 
земледелия. 

Проблемы с выдачей фито-
санитарных сертификатов Рос-
сельхознадзора у участников Со-
юза начали возникать несколько 
лет назад. Союз ранее направ-
лял официальные обращения по 
вопросу отмены обязательной 
фумигации для экспортеров ор-
ганической продукции в феде-
ральный Минсельхоз и его реги-
ональные структуры. 

По поручению Правитель-
ства РФ, к вопросу был подклю-
чен Российский экспортный 
центр, который выяснил, что ре-
шения, предлагаемые Россель-
хознадзором по нехимической 
фумигации органической про-
дукции, разрешенными в соот-
ветствии с федеральным зако-
ном №280-ФЗ, ГОСТ 33980-2016, 
международными органически-
ми Регламентами ЕС №834/2207, 

№889/2008, №848/2018, JAS, NOP 
в данное время нереализуемы. 
При этом российские производи-
тели и экспортеры органической 
продукции подтверждают акту-
альность решения вопроса по 
снятию обязательств по фумига-
ции для экспорта органической 
продукции.

Союз органического земле-
делия обращает внимание, что 
требование об обязательной 
фумигации органической про-
дукции влечет за собой на бли-
жайшие годы значительные за-
труднения для трансграничного 
перемещения органической про-
дукции, включая и экспорт та-
кой продукции за пределы Рос-
сийской Федерации. Это прямо 
противоречит принятой на днях 
государственной стратегии раз-
вития органической продукции 
в РФ до 2030 года, в задачи ко-
торой входит расширение экс-
портных направлений поставок 
органической продукции, выход 
на новые перспективные рын-
ки. Одним из целевых показате-
лей реализации Стратегии уста-
новлено увеличение экспорта 
органической продукции к 
2025 году до 6,5 млрд. рублей 
(3,7 млрд. рублей в 2021 году) 
и до 27,8 млрд. рублей к 2030 
году. Также поправки негатив-
но скажутся на выполнении 
задач федерального проек-
та «Экспорт продукции АПК» 
до 2024 года. 

Пресс-служба 
Союза органического 

земледелия
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Бурая монилиозная гниль – опасная угроза
для плодовых культур

Возбудитель бурой мони-
лиозной гнили – гриб Monilinia 
fructicola – карантинный вред-
ный организм, включенный в 
Единый перечень карантинных 
объектов, отсутствующих на тер-
ритории Российской Федерации 
и стран-членов Евразийского 
экономического союза.  

Бурая монилиозная гниль 
– заболевание плодовых куль-
тур, включенное в Единый пе-
речень карантинных объектов 
Евразийского экономического 
союза. Заболевание широко рас-
пространено в Северной и Юж-
ной Америке, Австралии, Афри-
ке, Азии и Европейских странах, 
в том числе граничащих с Росси-
ей (Польше, Финляндии, Эсто-
нии, Латвии). Monilinia fructicola 
входит в карантинные перечни 
Египта, Туниса, Бахрейна, Иорда-
нии, Норвегии, Турции, Украины.

Отличается высокой степе-
нью вредоносности, поражает 
все надземные органы растения: 
цветки, почки, молодые побеги, 
ветви, плоды. Один пораженный 
плод может заразить все дере-
вья в окрестных садах. Является 
чрезвычайно опасным возбуди-
телем болезни плодов косточ-
ковых культур таких, как слива, 
вишня, персик, нектарин, абри-
кос, черешня. Бурая монилиоз-
ная гниль наносит серьезный 
вред, в течение всего периода ве-
гетации.

Весной поражаются цветы 
и плоды растений. Причем, по-
тери после сбора урожая более 
серьезные, чем до сбора, и обыч-
но происходят при хранении и 
транспортировке. В Калифорнии 
(США) потери от этого возбуди-
теля часто достигают более 30%, 
а иногда, при благоприятных по-

годных условиях, и 80-90% уро-
жая косточковых. В окрестностях 
реки Маррамбиджи на юго-вос-
токе Австралии в 1969 году убыт-
ки от потери персика составля-
ли 1 млн австрал. долл. Степень 
подверженности и устойчивости 
к заражению Monilinia spp. меня-
ется в зависимости от степени 
спелости плодов или культуры 
растения-хозяина. В меньшей 
степени ею поражаются яблони 
и груши. 

Болезнь распространяет-
ся с посадочным материалом и 
свежими плодами. В случае рас-
пространения на территории 
Российской Федерации данное 
заболевание способно причи-
нить значительный вред сель-
скому хозяйству.

В вегетационный период рас-
тений-хозяев гриб всё время вы-
зывает новые очаги инфекции, 
и в каждый последующий год 
болезнь при благоприятных ус-
ловиях погоды может развиться 
еще сильнее. Патоген вызывает 

увядание цветов и ветвей, гниль 
плодов и язвы на ветвях. Язвы 
могут образовывать кольца, опо-
ясывающие крупные ветви, что 
приводит к гибели или значи-
тельному ослаблению дерева. 
Развитие болезни происходит в 
две фазы. Первая из них – ожог 
цветков (рис.1), вторая – гниль 
плодов. В первой фазе происхо-
дит усыхание отдельных отрас-
тающих ветвей, при этом цветы 
остаются висеть на пораженных 
побегах. Во второй фазе на пло-
дах появляются небольшие бу-
рые вмятины, которые быстро 
разрастаются и охватывают их 
целиком (рис.2). Гниение про-
должается и после сбора урожая, 
при хранении и транспортиров-
ке плодов.

Монилиозная гниль может 
проникнуть с посадочным мате-
риалом растений хозяев, а так-
же при завозе свежих фруктов из 
стран распространения заболе-
вания. Из очага заболевания па-
тоген распространяется в форме 

Рис. 1 Симптомы монилиального ожога на побегах вишни
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Рис. 2 Симптомы монилиального ожога на плодах:
А - вишня, Б - персик

А Б

спор ветром, дождем, птицами, с 
рабочими инструментами, а так-
же насекомыми. 

Основными мерами, направ-
ленными на предотвращение 
заноса бурой монилиозной гни-
ли, является карантинный фи-
тосанитарный контроль каждой 
партии поставляемой плодовой 
продукции и посадочного мате-
риала. В целях профилактики и 
борьбы с возбудителем бурой 
монилиозной гнили рекомен-
дуется своевременно вырезать 

все сухие ветви с обожженны-
ми цветками, уничтожать муми-
фицированные плоды, осенью 
проводить глубокую запашку 
падалицы и листьев. Также ре-
комендуется проводить обра-
ботку растений фунгицидами из 
списка пестицидов и агрохими-
катов, разрешённых к примене-
нию на территории Российской 
Федерации, в период цветения, 
через 2-3 недели после первой 
обработки и за 2 недели до сбора 
урожая.

При обнаружении симпто-
мов, указывающих на данное 
заболевание, необходимо сооб-
щить в Управление Россельхоз-
надзора по Воронежской, Белго-
родской и Липецкой областям по 
адресу: г. Воронеж, ул. Серафимо-
вича, д. 26.
Тел.: 8(473)-255-28-66, 
8(473)-250-20-97.

Сергей Селявкин,
младший научный сотрудник

Воронежского филиала 
ФГБУ «ВНИИКР»

Технология возделывания гречихи 
в Воронежской области

Гречиха – ценная крупяная 
продовольственная культура. 
Гречневая крупа (ядрица, про-
дел) обладает высокими вкусо-
выми и питательными свойства-
ми, так как в ней содержатся в 
большом количестве в легко-
усвояемой форме белки, крах-
мал и другие, необходимые для 
организма вещества (жир, мине-
ральные соли – железо, фосфор, 
кальций). В гречневой крупе со-
держится в среднем: белка 10%, 
жиров 3%, крахмала 82%, а так-
же имеются витамины В1 и В2, 
способствующие организму про-

тивостоять различным нервным 
заболеваниям. По содержанию 
витамина В1 гречневая крупа 
уступает только лущеному го-
роху. Поэтому она является цен-
ным диетическим продуктом, 
имеющим лечебное значение. 
Солома гречихи, мякина, зеленая 
масса и отходы, получаемые от 
переработки на крупу или муку, 
являются ценным кормом для 
животных и птицы. Эта культура 
ценна и с агротехнической точки 
зрения, так как способствует мо-
билизации в пахотном слое эле-
ментов питания, особенно фос-

фора, способствует очищению 
полей от сорняков, почва после 
ее уборки остается достаточно 
рыхлой, легко обрабатывает-
ся. Ввиду короткого вегетаци-
онного периода гречиха может 
использоваться как страховая 
культура при пересеве погибших 
озимых и ранних яровых куль-
тур, а скороспелые сорта можно 
высевать в занятом пару – она 
хороший предшественник для 
озимых.

Гречиха – прекрасное медо-
носное растение, с 1 гектара ее 
посевов при благоприятных ус-
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ловиях сборы меда достигают 
70-90 кг. Родиной гречихи счи-
тается Юго-Восточная Азия, 
откуда она в ХV веке была за-
везена в Европу. В Россию она 
попала еще раньше в ХII веке 
из Азии во время татарских 
нашествий. 

Для максимальной реали-
зации потенциальной продук-
тивности гречихи необходимо 
знать биологические особенно-
сти культуры и весь комплекс 
факторов, влияющих на ее уро-
жайность. Гречиха относится к 
теплолюбивым растениям, се-
мена ее начинают прорастать 
при температуре почвы 7-80С, 
однако проростки лучше разви-
ваются  при температуре от 15 
до 300С. Всходы чувствительны 
к заморозкам. Оптимальная тем-
пература в период цветения–
плодообразования в пределах 
17-250С. Температура выше 300С 
и относительная влажность 
воздуха ниже 30% приводит к 
ухудшению опыления, массово-
му отмиранию завязей и сни-
жению урожайности. Гречиха 
- типичный мезофит. На образо-
вание единицы органического 
вещества она расходует в 3 раза 
больше влаги, чем просо, в 2 раза 
больше, чем пшеница и ячмень. 
Дружные полные всходы появ-
ляются при влажности почвы 20-
30%, максимальное потребление 
влаги (50-60%) у гречихи наблю-
дается в первые две - три декады 
периода цветения-плодообразо-
вания.

В период плодообразования 
гречиха требует хорошего осве-
щения. Это необходимо учиты-
вать при расчете дозы азотных 
удобрений и нормы высева се-
мян. При завышенных нормах 
высева, обильном питании и 
увлажнении наблюдается са-
мозатенение растений и резкое 
снижение урожайности. Гречи-

ха лучше развивается на почвах 
с хорошей аэрацией, влагоем-
костью и достаточно высоким 
уровнем плодородия. В наиболь-
шей мере такими свойствами 
обладают легко- и среднесугли-
нистые хорошо окультуренные 
почвы.

В севообороте гречиха явля-
ется высокоэффективным фито-
мелиорантом и фитосанитаром. 
Её корневая система обладает 
очень высокой физиологической 
активностью, несмотря на то, что 
по массе корней на единицу пло-
щади она уступает пшенице поч-
ти в 2,5 раза, ячменю в 1,6 раза, а 
по поглотительной способности, 
наоборот, превосходит пшени-
цу в 2,7 раза, ячмень в 5,5 раза. 
Современные высокоурожай-
ные сорта более требовательны 
к плодородию почв и культуре 
земледелия, соответственно- и 
к предшественнику. Поэтому в 
севообороте гречиху следует 
размещать с учетом количества 
внесенных удобрений под пред-
шественник и пригодности её 
как предшественника для после-
дующей культуры, а также повы-
шения интенсивности растени-
еводства. В этой связи её можно 
размещать в следующих звеньях 
севооборотов: кукуруза на силос 
(зерно) – гречиха – озимая пше-
ница; картофель – гречиха – го-
рох; многолетние травы – ози-
мые – гречиха – кукуруза на силос 
(зерно); сахарная свекла – гречи-
ха – озимые; озимые – гречиха – 
картофель; пар чистый – озимая 
пшеница – гречиха – ячмень или 
яровая пшеница; ячмень, яровая 
пшеница + пожнивные сидераты 
– гречиха – озимые; соя – гречи-
ха – яровая пшеница, ячмень. В 
структуре посевных площадей 
удельный вес гречихи обычно 
небольшой, что позволяет раз-
мещать её по лучшим предше-
ственникам. Следует учитывать, 

что после овса, ячменя, яровой 
пшеницы, суданской травы и 
подсолнечника урожай гречихи 
снижается на 15-20%, не следует 
высевать её после картофеля, по-
раженного нематодой и помнить, 
что гречиха очень чувствитель-
на к последствию гербицидов. 
Гречиха способна мобилизовать 
труднорастворимые соедине-
ния фосфора и калия и обога-
щать почву, на которой она воз-
делывалась легкодоступными 
формами этих элементов. Кроме 
этого она оставляет после себя 
пожнивно-корневую биомассу 
сравнительно богатую азотом, 
фосфором и калием. Благодаря 
широким листьям она затеня-
ет почву лучше, чем зерновые 
культуры, сохраняет в ней влагу, 
препятствует появлению корки 
и уплотнению почвы, оптимизи-
рует её агрофизические свойства 
и снижает поражение корневы-
ми гнилями зерновых, идущих 
после неё. С точки зрения сево-
оборотных требований все эти 
особенности характеризуют гре-
чиху как хорошего предшествен-
ника для основных яровых куль-
тур. Как предшественник она 
очень ценна для озимых культур, 
особенно при использовании 
её скороспелых сортов, в срав-
нении со стерневыми предше-
ственниками и кукурузой на си-
лос. При размещении картофеля 
после гречихи в его клубнях по-
вышается содержание крахмала 
и белка.

Обработка почвы под гречи-
ху состоит из системы зяблевой 
(обычной, улучшенной или по-
лупаровой) обработки, задержа-
нии снега и талых вод весеннего 
боронования и 1-2 допосевных 
культиваций: (первая – на 8-10 
см, предпосевная на 4-5 см) по 
мере отрастания сорняков. Осо-
бенность обработки заключает-
ся в том, что гречиха как более 
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требовательная к агрофизиче-
ским свойствам почвы культура, 
лучше отзывается на углубление 
основной обработки до 25-27 см, 
если позволяет пахотный слой. 

Гречиха хорошо отзывает-
ся на последействия 40-50 т/га 
навоза, компоста или сидерата, 
внесенного под предшествен-
ник. Общая норма туков при-
близительно составляет N40-50 
P60-90 K40-60. Фосфорно-калий-
ные и аммиачные туки вносят 
под зябь, P10-15 – в рядки при 
посеве, а нитратные формы - вес-
ной под культивацию. Следует 
помнить, что при избытке азо-
та, особенно аммиачного, гречи-
ха мало образует нектара, плохо 
посещается пчелами и жирует в 
ущерб формированию полноцен-
ных плодов. Отрицательно реа-
гирует гречиха также на избыток 
хлора в почве, так как он токси-
чен для растений. Поэтому в тех-
нологии возделывания гречихи 
целесообразно применять бес-
хлорные калийные удобрения 
(KNO3, K2SO4, K2CO3, печная зола 
и др.), особенно в пожнивном 
или поукосном посеве, на лег-
ких почвах, требующих больше 
калия. Очень хорошо отзыва-
ется гречиха на бор, молибден, 
цинк, марганец, медь и другие 
микроэлементы, растворами ко-
торых обрабатывают семена. 
Многолетние данные научных 
учреждений региона позволили 
сделать вывод, что началом оп-
тимального срока сева гречихи 
может служить время массового 
появления всходов просовидных 
сорняков (мышея и куриного 
проса). Обычно это близко совпа-
дает со средними многолетними 
датами последнего весеннего за-
морозка и устойчивого перехода 
среднесуточной температуры 
воздуха через +120C. При посеве 
гречихи в эти сроки вероятность 
попадания семян в достаточно 

прогретую почву (более 120С) 
составляет около 100%, а веро-
ятность повреждения всходов 
весенними заморозками не пре-
вышает 10%. Научные иссле-
дования и практика передовых 
хозяйств показывают, что на чи-
стых полях и при благоприят-
ных гидротермических условиях 
более высокие урожаи получены 
на сплошных рядовых посевах, а 
на засоренных полях и в услови-
ях недостаточного увлажнения 
в летний период преимущество 
в 1,4 ц/га имеют широкоряд-
ные посевы. Норма высева семян 
гречихи варьирует в широких 
пределах. При узкорядном по-
севе высевают около 4 млн/га 
семян (80-100 кг/га), при ши-
рокорядном с шириной между-
рядий 45 см – 3,0-3,5 млн./га, 
в районах с неустойчивым увлаж-
нением норму высева на чистых 
полях снижают соответствен-
но до 2,0-2,5 млн/га и 1,5-2,0 
млн/га (40-50 кг/га). Глубина 
посева семян во влажную почву 
4-5 см, в подсохшую 6-7 см.

Уход за посевами заключает-
ся в прикатывании почвы (в су-
хую погоду) одновременно или 
вслед за посевом, бороновании 
до и после всходов райборонка-
ми, легкими посевными и сред-
ними боронами для уничтожения 
почвенной корки и нитевидных 
проростков сорняков. Всходы бо-
ронуют в фазе 1-2 настоящих ли-
стьев желательно при солнечной 
погоде (растения менее ломки) 
со скоростью не более 5 км/ч. В 
широкорядных посевах, как пра-
вило, дважды проводят между-
рядную обработку – первую в 
фазу 1–2 пар настоящих листьев 
на глубину 5–6 см, вторую - в на-
чале бутонизации на глубину 10-
12 см.

Гречиха – перекрестно опы-
ляющаяся культура. Её цветки 
опыляются преимущественно  

домашними пчелами. Считается, 
что в период массового цвете-
ния раскрываются до 45-50 млн 
цветков и для успешного опыле-
ния пчела должна посетить каж-
дый цветок дважды. На гречиш-
ном поле пчелами проводится 
колоссальная работа по перено-
су пыльцы и опылению. В связи 
с этим  рекомендуется за 2-3 дня 
до начала  цветения гречихи вы-
возить ульи с пчелами непосред-
ственно к посевам из расчета 2-3 
пчелосемьи на 1 га.

Формирование, налив и со-
зревание плодов гречихи силь-
но растянуты. Созревшие плоды 
легко осыпаются. Это затрудняет 
выбор срока уборки. В засушли-
вые годы, когда посевы малопро-
дуктивны, а после засухи прошли 
обильные дожди, целесообраз-
но дождаться урожая гречихи от 
вторичного цветения. Гречиху, 
как правило, убирают раздель-
ным способом при созревании 
на растениях 70-75% плодов, то 
есть за 4-5 дней до полной спе-
лости, используя валковые жат-
ки. Валки укладывают поперек 
рядков посева при высоте стерни 
не менее 15 см. В них за 3-5 дней 
гречиха дозревает и подсыхает 
до влажности плодов 14-18%. 
Затем приступают к подбору и 
обмолоту при частоте вращения 
барабана 500-900 об/мин.

Возможно и прямое комби-
нирование подсохшей на корню 
гречихи после сеникации, деси-
кации или осенних заморозков. 
На току её сразу же очищают от 
примесей и доводят до стандарт-
ной влажности 14% путем сушки 
на солнце или в зерносушилках.

Виктор Турусов,
д.с.-х.н., академик РАН, 

зав. лабораторией
эколого-ландшафтных 

севооборотов,
ФГБНУ «Воронежский ФАНЦ 

им. В.В. Докучаева»
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Жуки хрущаки – угроза зернотрейдерства региона
Одной из важнейших задач 

сельского хозяйства России яв-
ляется рост производства высо-
кокачественной экологически 
безопасной растительной про-
дукции, которая является одним 
из основных факторов устойчи-
вости экономики и гарантией 
продовольственной безопасно-
сти страны. Однако, по подсчетам 
ученых, страна ежегодно теряет 
от 5 млн. до 7 млн. тонн собран-
ного зерна в результате жизнеде-
ятельности вредителей запасов. 
В результате жизнедеятельности 
одних только насекомых-вреди-
телей уменьшается масса про-
дуктов, существенно снижается 
их качество и безопасность. 

Среди представителей отря-
да жесткокрылых как вредители 
зерна и муки особо выделяют-
ся виды семейства чернотелок 
(Tenebrionidae), более извест-
ные как Хрущаки. Так, на осно-
вании опыта обнаружения на-
секомых-вредителей запасов, 
Испытательной лаборатории 
подведомственного Россельхоз-
надзору Воронежского филиа-
ла ФГБУ «Всероссийского цен-
тра карантина растений» (ФГБУ 

«ВНИИКР»), в подкарантинной 
продукции Воронежской обла-
сти выявляются четыре вида жу-
ков хрущаков, являющихся ре-
гулируемыми и карантинными 
вредными организмами в стра-
нах экспортёрах отечественной 
растительной продукции. 

К ним относятся боль-
шой мучной хрущак (Tenebrio 
molitor L.), темный мучной хру-
щак (Tenebrio obscurus F.), ма-
лый мучной хрущак (Tribolium 
confusum Jacq.) и булавоусый 
хрущак (Tribolium castaneum 
Herbst.). Их личинок называют в 
обиходе мучными червями. Как 
правило, хрущаки не часто пита-
ются целым зерном, а поедают 
порченое и битое. В основном же 
они селятся в муке, хлебопродук-
тах, отрубях. Мука при заселении 
хрущаками становится комкова-
той, приобретает неприятный 
запах и непригодна в пищу. 

Большой мучной хрущак (ре-
гулируемый объект в Армении и 
Египте, Карантинный Вредный 
Организм в Сирии и Монголии) – 
среднего размера насекомое (13-
17 мм в длину), тело удлиненное, 
приплюснутое, сначала белого, а 

по мере твердения хитина – тем-
но-коричневого или черного цве-
та. Нижняя сторона тела и ножки 
- красно-бурые. Длина надкры-
льев в 2 раза больше ширины. 
Жук имеет две пары развитых 
крыльев и хорошо летает, как 
правило, ночью. Самка отклады-
вает на продуктах от 270 до 570 
штук яиц. Одно поколение раз-
вивается около 600 дней.

Жуки и личинки питаются 
самой разнообразной пищей рас-
тительного и животного проис-
хождения. Предпочитают муку 
и отруби, особенно сырые и 
затхлые. В зерне, в первую оче-
редь, повреждают зародыш, а за-
тем выедают мучнистую часть. 
Вред жуков и личинок состоит 
не только в уничтожении части 
продуктов, но, главным образом, 
в загрязнении их экскрементами 
и шкурками личинок. Зимуют в 
продукции повышенной влажно-
стью (мука, отруби). 

Тёмный мучной хрущак (ре-
гулируемый в Армении и Гвате-
мале, КВО в Монголии, Колумбии 
и Перу) - жук внешне напомина-
ет большого мучного хрущака, 
но более крупного размера от 12 
до 19 мм. Поверхность тела мато-
вая. Основное отличие состоит в 
форме последнего членика уси-
ков, а также в том, что у большого 
мучного хрущака передние углы 
переднеспинки заметно вытяну-
ты вперед, а у темного мучного 
хрущака закруглены. Жук хоро-
шо летает. Самка откладывает 
около 500 яиц. Одно поколение 
развивается до 675 дней.

Личинки без пищи при ком-
натной температуре могут жить 
до 8 мес. По характеру причиня-
емого вреда темный мучной хру-
щак схож с большим мучным хру-
щаком.
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Малый мучной хрущак (ре-
гулируемый в Египте, Армении, 
Вьетнаме, КВО в Монголии, Мали, 
Гане, Ираке, Камбодже и Сирии) 
- тело жука цилиндрическое, 
сверху уплощенное, длиной 3,5 
- 5 мм. Надкрылья слабо блестя-
щие, параллельнобокие, с очень 
тонкими килями на боковых 
промежутках. Переднеспинка со 
слабо закругленными боковы-
ми сторонами, почти квадрат-
ная. Основной цвет – краснова-
то-буро-рыжий. Малый мучной 
хрущак - один из наиболее рас-
пространенных вредителей на 
мукомольных и других предпри-
ятиях центральной части Рос-
сии.  Вредоносная деятельность 
жуков и личинок заключается в 
уничтожении и загрязнении ими 
всевозможных продуктов: муки, 
крупы, отрубей, сушеных овощей 
и фруктов и др. Зерном питается 
только в том случае, если оно по-
вреждено; здоровому цельному 
зерну вред практически не нано-
сит. Совершенно безвреден для 
зернобобовых, а также пленча-
тых культур - овса, ячменя и риса.

Насекомое обычно повреж-
дает верхний слой насыпи про-
дукта. При массовом заражении 
мука становится комковатой, 
приобретает грязный цвет, дур-
ной запах, неприятный вкус и в 
пищу непригодна. В отапливае-
мых помещениях малый мучной 

хрущак может дать в течение 
года четыре поколения, а в нео-
тапливаемых - от одного до трех.

Жук теплолюбив, даже при 
0°С живет только 2–3 дня. Осо-
бенно большой вред приносит 
мукомольному производству, где 
может развиваться круглый год; 
гнездится внутри разных меха-
низмов, очистка которых затруд-
нительна.

Малый булавоусый хрущак 
(регулируемый в Египте, Арме-
нии, Зимбабве, Вьетнаме, КВО в 
Монголии, Мали, Гане, Ираке и 
Сирии) - жук от красно-бурого до 
ржаво-рыжего цвета, почти ма-
товый с длиной тела от 3,5 до 5 
мм. Переднегрудь по бокам рав-
номерно закругленная, невыем-
чатая. Очень похож по внешнему 
виду и по повадкам на малого 
мучного хрущака. Оба вида име-
ют пахучие железы на грудных и 
брюшных сегментах, выделяю-
щие жидкость с острым и раздра-
жающим запахом, содержащую 
хиноны. Для малого булавоусо-
го хрущака характерны наличие 
трехчленниковой булавы усиков 
и округленная переднеспинка, 
более широкая в середине. Пред-
почитает продовольственное и 
фуражное битое зерно с семена-
ми сорняков, а также отруби и 
комбикорма, которыми питают-
ся и жук, и личинка.

Самки этого вида хруща-

ков при благоприятных услови-
ях способны отложить за свою 
жизнь в среднем 300-350 штук 
яиц (максимально до 1000 шт.). 
Живут они долго, в отапливае-
мых помещениях способны про-
жить до двух лет. Насекомые 
чрезвычайно выносливы к низ-
кому содержанию влаги. В размо-
лотых продуктах они могут раз-
виваться при содержании влаги 
около 1%. Распространяется 
малый булавоусый хрущак, как 
и перечисленные выше насеко-
мые, с зараженной продукцией, 
тарой и складским оборудовани-
ем, в пределах одного предпри-
ятия активно распространяется 
перелетом жуков в ночное время.

Распространенность данных 
вредителей запасов в Воронеж-
ской области отследить достаточ-
но сложно, так как это зачастую 
зависит от санитарно-эпидеми-
ологического неблагополучия 
того или иного хозяйства, в то 
время как их присутствие в под-
карантинной продукции, произ-
водимой в Воронежской области, 
может представлять серьезную 
угрозу для зернотрейдерства.

В целях профилактики и за-
щиты подкарантинной продук-
ции от заражения её вышепе-
речисленными организмами, 
зернохранилища и склады про-
дукции в техническом и санитар-
ном отношении должны удов-
летворять следующим основным 
требованиям:

- не иметь несвойственный 
зерну и продукции запах;

- быть сухими, изолирован-
ными от проникновения грунто-
вых вод;

- склады - оштукатурены из-
нутри, элеваторы - не иметь не 
заделанных вертикальных и го-
ризонтальных стыков;

- двери - плотно закрываться, 
полы и стены - гладкие, без ще-
лей;
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- дверные проемы складов 
заделаны закладными досками;

- окна заделаны с внутрен-
ней стороны склада;

- светильники - ограждены 
защитными колпаками с сетка-
ми;

- входные отверстия каналов 
активной вентиляции - иметь 
плотно закрывающиеся крышки, 
предотвращающие попадание в 
них атмосферных осадков;

- крыши - в исправном состо-
янии.

Своевременное принятие 
мер по предотвращению зараже-
ния зерна и продуктов его пере-
работки при хранении, закупке 
или рациональном использова-
нии зерна позволит избежать не 
только штрафных санкций от 
административных органов вла-
сти, но и способствует улучше-
нию качества зерна.

Также в заключении следу-
ет отметить, что для успешного 
развития коммерческой деятель-
ности предприниматели, зани-

мающиеся торговлей продукции 
растительного происхождения, 
должны учитывать фитосани-
тарные требования стран, им-
портирующих данную продук-
цию, и очень четко представлять 
ее фитосанитарное состояние на 
предмет карантинных для этих 
стран вредителей растений и за-
пасов.

Дмитрий Ряскин,
младший научный сотрудник

Воронежского филиала 
ФГБУ «ВНИИКР»

Белый люпин заменит импортную ГМО-сою

В научном центре мирово-
го уровня «Агротехнологии бу-
дущего» на базе РГАУ МСХА им. 
Тимирязева активно ведутся се-
лекционные исследования рас-
тений. Учеными создано уже во-
семь сортов люпина белого из 
14 зарегистрированных в госре-
естре.

По словам доктора сельско-
хозяйственных наук, профессо-
ра, заведующей кафедры расте-
ниеводства и луговых экосистем 
РГАУ МСХА им. Тимирязева, и.о. 
директора Института Агробио-
технологии Александры Шити-
ковой, люпин может стать отлич-
ной альтернативой сое, которую 
в больших количествах импорти-
руют в Россию из западных стран.

- Соя – это растительный бе-
лок. Ее активно используют в пи-
щевой промышленности, в том 
числе, для корма скота. Мировые 
лидеры по производству этой 

сельхозкультуры – США, Брази-
лия и Аргентина. Однако их сорта 
в основном генетически модифи-
цированы.  А вот выведенный на-
шими селекционерами люпин не 
содержит ГМО. При этом он в два 
раза более урожайный, адапти-
вен к недостатку влаги, а значит, 
не боится засухи, более устойчив 
к заболеваниям, может возделы-
ваться без азотных и фосфорных 
удобрений, - отметила она.

Люпин содержит высокий 
процент натуральных волокон 
и клетчатку, а также различные 
полезные микроэлементы. Бла-
годаря ему в организме повы-
шается уровень метаболизма, 
улучшается процесс пищеваре-
ния, понижается уровень холе-
стерина, он поднимает гемогло-
бин в крови, придает ощущение 
сытости.

Употребление бобов люпина 
белого помогает бороться с сер-

дечно-сосудистыми заболевани-
ями и атеросклерозом, способ-
ствует правильному росту тела, 
укреплению костей, мышц и су-
ставов.

В 2019–2020 годах в рам-
ках нацпроекта «Наука и Уни-
верситеты» при поддержке Ми-
нистерства науки и высшего 
образования РФ на базе НЦМУ 
«Агротехнологии будущего» уче-
ными РГАУ МСХА им. К. А. Тими-
рязева были выведены два но-
вых сорта - «Тимирязевский» и 
«Гана». Они не содержат вредных 
алкалоидов, а также получили 
другой – сладкий вкус.

- За рубежом семена люпи-
на уже широко применяются 
в пищу не только животным и 
птицам, но и людям. Из люпи-
на делают муку, макароны, пе-
ченье и прочее, где требуется 
растительный белок. К сожале-
нию, в России еще нет ГОСТа на 
пищевой люпин. Он бы позво-
лил продвинуть культуру для 
перерабатывающей промыш-
ленности, создать новые рас-
тительные продукты питания 
и уйти от импортозависимости 
ГМО-сои, - добавила Александра 
Шитикова.

Пресс-служба МСХ
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Эффективность приемов основной обработки 
почвы под подсолнечник в условиях 
юго-востока ЦЧР

Подсолнечник является цен-
ной и экономически выгодной 
технической культурой, рента-
бельность его выращивания со-
ставляет более 150%. Поэтому у 
сельхозтоваропроизводителей 
интерес к этой выгодной и прак-
тически ежегодно востребован-
ной культуре возрастает с каж-
дым годом, что обусловлено и 
ростом спроса на маслосемена и 
растительное масло, являющих-
ся важной составляющей раци-
она питания человека и корм-
ления животных. Масличность 
семянок современных сортов и 
гибридов подсолнечника дости-
гает 45-58%, содержание белка 
в семенах – 17-21%. В общем по-
треблении населением РФ всех 
видов жиров подсолнечное мас-
ло занимает около 35-45%. 

В Центральном Черноземье 
эта культура занимает более 1,3 
млн га, в том числе, в Воронеж-
ской области – около 500 тыс. 
га. Возможность для экстенсив-
ного расширения производства 
практически исчерпана, так как 
это неизбежно повлечет за собой 
проблемы с ухудшением плодо-
родия почвы, поэтому дальней-
ший рост валовых сборов масло-
семян подсолнечника возможен 

только за счет увеличения уро-
жайности данной культуры.

В сложных экономических 
условиях, при постоянном росте 
стоимости техники, энергоре-
сурсов и других материальных 
средств, необходимых для вы-
ращивания сельскохозяйствен-
ных культур, одним из резервов 
повышения урожайности под-
солнечника, наряду с внедрени-
ем новых высокопродуктивных 
гибридов, является совершен-
ствование технологии его вы-
ращивания с учетом конкрет-
ных почвенно-климатических 
условий, особенно это касается 
такого наиболее ресурсозатрат-
ного агроприема, как механиче-
ская обработка почвы, на кото-
рую приходится 35-40% энергии, 
затрачиваемой в технологиях 
выращивания сельскохозяй-
ственных культур. Ее научно 
обоснованная минимализация, 
замена интенсивных обработок 
на менее интенсивные, вплоть 
до полного отказа от обработки 
почвы, являются одним из ре-
зервов сохранения плодородия 
почвы и повышения эффектив-
ности выращивания подсолнеч-
ника со снижением производ-
ственных затрат.

Анализ результатов иссле-
дований и производственной 
практики, полученных в различ-
ных почвенно-климатических и 
ландшафтных условиях при вне-
дрении приемов минимализации 
обработки почвы свидетельству-
ет о неоднозначности отзывов 
по вопросу эффективности ми-
нимализации обработки почвы 
под подсолнечник.

Исследованиями по изуче-
нию различных приемов обра-
ботки почвы под подсолнеч-
ник в регионе, проведенными 
в ФГБНУ «Воронежский ФАНЦ 
им. В.В. Докучаева» в 2020-2022 
годах установлено, что подсол-
нечник – культура, малореаги-
рующая на минимализацию об-
работки почвы, при этом мини-
мализация обработки почвы под 
подсолнечник, и особенно пря-
мой посев, приводят к ухудше-
нию азотного режима почвы в 
период вегетации культуры, тог-
да как фосфорно-калийный ре-
жим чернозема обыкновенного 
мало изменяется в зависимости 
от приемов подготовки почвы 
под подсолнечник.

Снижение глубины в отваль-
ной системе обработки почвы в 
севообороте до 14-16 см и приме-
нение дифференцированной об-
работки почвы в севообороте (в 
зависимости от биологических 
особенностей культур) и вспаш-
ки на глубину 20-22 см под подсо-
лнечник практически не приво-
дит к ухудшению питательного 
режима и плодородия чернозема 
обыкновенного по сравнению с 
контролем – отвальной системой 
обработки почвы в севообороте 
на глубину 20-22 см.



Воронежский агровестник       № 8 (245) Август 2023 31

НАУКА И ИННВАЦИИ

Таблица 1 – Урожайность подсолнечника при различных 
приемах основной обработки почвы, т/га, 2020-2022 гг.

Обработка почвы 
(фактор А)

Удобрение (фактор В)
Средняя по факто-
ру А (НСР05 = 0,15)

0 N60Р60К60 т/га + / -

Вспашка на глубину 20-22 см 
(контроль)

2,76 2,94 2,85 0,00

Вспашка на глубину 25-27 см 2,81 2,82 2,82 -0,03

Вспашка на глубину 14-16 см 2,76 2,86 2,81 -0,04

Безотвальная на глубину 14-16 см 2,73 2,77 2,75 -0,10

Комбинированная в севообороте, 
под подсолнечник вспашка 
на 20-22 см

2,69 2,73 2,71 -0,14

Отвальная разноглубинная в се-
вообороте, под подсолнечник 
вспашка на 14-16 см

2,71 2,77 2,74 -0,11

Безотвальная разноглубинная в 
севообороте, под подсолнечник 
безотвальная на 14-16 см

2,63 2,80 2,72 -0,13

Поверхностная на 6-8 см 2,65 2,76 2,70 -0,15

Нулевая* 1,66 1,84 1,75 -1,10

Средняя по фактору В 
(НСР05 = 0,05)

2,60 2,69 — —

*- посев производился обычной сеялкой СУПН-8.

В среднем за три года наи-
большая урожайность подсол-
нечника получена по вспашке 

на глубину 25-27 см (2,81 т/га), 
на фоне с применением мине-
ральных удобрений N60Р60К60 

при вспашке на глубину 20-22 см 
(2,94 т/га) (табл. 1). Уменьшение 
глубины основной обработки 
почвы под подсолнечник до 14-
16 см практически не привело к 
снижению урожайности культу-
ры, тогда как на фоне с приме-
нением удобрений обозначило 
четкую тенденцию ее снижения, 
особенно при безотвальной об-
работке почвы.

Применение дифференциро-
ванной обработки почвы в севоо-
бороте и вспашки на глубину 20-
22 см под подсолнечник, также 
как и применение разноглубин-
ной отвальной обработки почвы 
в севообороте и мелкой вспашки 
под подсолнечник и разноглу-
бинной безотвальной в севообо-
роте и безотвальной на 14-16 см 
под культуру, обозначило четкую 
тенденцию к снижению продук-
тивности подсолнечника незави-
симо от фона удобренности. 

Внесение N60P60K60 под основ-
ную обработку почвы способ-
ствовало увеличению урожайно-
сти подсолнечника независимо 
от обработки на 0,09 т/га и умень-

Таблица 2 – Качественные показатели маслосемян подсолнечника, 2020-2021 гг.

Показатели, %

Обработка почвы и глубина

НСР
05

Фон Вспашка 
на 20-22 
см (кон-
троль)

Вспашка 
на 25-27 

см

Вспашка 
на 14-16 

см

Безотваль-
ная на 14-

16 см

Комбини-
рованная

Поверх-
ностная 

на 6-8 см

Нулевая 
(no-till)

Масличность
б/уд 46,0 44,9 44,6 45,5 47,0 44,9 47,0 2,88

уд 44,6 45,0 44,1 43,3 45,1 44,7 44,5 2,03

Сбор масла, т/га
б/уд 1,27 1,26 1,22 1,24 1,26 1,19 0,78

уд 1,31 1,27 1,26 1,20 1,23 1,23 0,82

Примечание – * б/у – без удобрений, уд. – N
60

P
60

K
60

шало различия в урожайности в 
зависимости от приемов мини-
мализации обработки почвы под 
культуру. При этом максималь-
ная эффективность от приме-
нения удобрений в повышении 
урожайности подсолнечника 

была при вспашке на глубину 20-
22 см (0,18 т/га), и при нулевой 
обработке, но с минимальной 
урожайностью на неудобренном 
фоне (1,66 т/га). 

Эффективность агротехни-
ческих приемов определяется 

не только уровнем и прибавка-
ми урожая, но и качественными 
характеристиками получаемой 
продукции. Одним из наиболее 
значимых качественных пока-
зателей маслосемян подсолнеч-
ника является масличность. Как 
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показывают результаты иссле-
дований, в условиях высокопло-
дородных черноземных почв 
масличность семян подсолнеч-
ника мало зависела от приемов и 
интенсивности обработки. Оди-
наковую максимальную маслич-
ность 47,0% имели семена под-
солнечника, выращенные при 
вспашке на глубину 20-22 см в 
системе дифференцированной 
обработки почвы в севооборо-
те и при нулевой обработке, при 
масличности семян на контроле 
46,0% и НСР05 = 2,9% (табл. 2).

Применение минеральных 
удобрений не способствовало 
увеличению масличности мас-
лосемян. На удобренном фоне 
по всем изучаемым приемам 
обработки почвы масличность 
подсолнечника была ниже, чем 
на безудобренном. При этом на 
крайнем варианте минимализа-
ции обработки почвы – прямом 
посеве снижение масличности 
было статистически достовер-
ным. Минимальное различие в 
масличности подсолнечника на 
неудобренном и удобренном фо-
нах и максимальное содержание 
масла (45,0%) было при вспашке 
на глубину 25-27 см.

Максимальный сбор масла с 
гектара пашни на удобренном и 
неудобренном фонах отмечался 

при вспашке на глубину 20-22 см 
и составлял 1,27 и 1,31 т/га. На 
неудобренном фоне минималь-
ное снижение в сборе подсол-
нечного масла с гектара посева 
подсолнечника было при вспаш-
ке почвы под подсолнечник на 
глубину 20-22 см в дифферен-
цированной системе обработки 
почвы в севообороте и вспашке 
на глубину 25-27 см. Уменьше-
ние глубины обработки почвы до 
14-16 см, независимо от способа, 
привело к недобору 3,9-3,1% мас-
ла с гектара посева подсолнечни-
ка. Дальнейшая минимализация 
обработки увеличивала недопо-
лучение растительного масла с 
гектара посева на 6,3% при еже-
годной поверхностной обработ-
ке почвы и на 38,6% при нулевой 
системе обработки почвы.

Применение минеральных 
удобрений не изменило выяв-
ленных закономерностей в сборе 
растительного масла с гектара 
посева подсолнечника в зави-
симости от приемов обработки 
почвы, но уменьшало различия 
между обработками.

Таким образом, в почвен-
но-климатических условиях 
юго-востока области наиболь-
шая урожайность подсолнеч-
ника получается по вспашке на 
глубину 25-27 см (2,81 т/га), на 

фоне с применением N60Р60К60 
при вспашке на глубину 20-22 см 
(2,94 т/га). Уменьшение глуби-
ны основной обработки почвы 
под подсолнечник до 14-16 см 
практически не приводит к сни-
жению урожайности культуры, 
тогда как на фоне с применени-
ем удобрений прослеживается 
четкая тенденция ее снижения, 
особенно при безотвальной об-
работке почвы. Дальнейшая ми-
нимализация обработки почвы 
под подсолнечник, применение 
поверхностной и нулевой обра-
ботки приводит к существенно-
му снижению урожайности под-
солнечника.

Внесение N60P60K60 под основ-
ную обработку почвы способ-
ствует увеличению урожайности 
подсолнечника независимо от 
обработки на 0,09 т/га и умень-
шению различия в урожайности 
в зависимости от приемов мини-
мализации обработки почвы под 
культуру. Максимальная эффек-
тивность от применения удобре-
ний в повышении урожайности 
подсолнечника была при вспаш-
ке на глубину 20-22 см 0,18 т/
га, и при нулевой обработке, но с 
минимальной урожайностью на 
естественном фоне (1,66 т/га). 

В условиях высокоплодо-
родных черноземных почв мас-
личность семян подсолнечника 
мало зависит от приемов и ин-
тенсивности обработки. Приме-
нение минеральных удобрений 
не способствует увеличению 
масличности семян. Максималь-
ный сбор масла с гектара пашни 
на удобренном и неудобренном 
фонах отмечался при вспашке 
на глубину 20-22 см и составлял 
1,27 и 1,31 т/га.

Владимир Гармашов, 
доктор с/х наук, 

заведующий отделом 
адаптивно-ландшафтного 

земледелия
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